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B-ucareli: · 
+Las promesas de restaurar el exconvento 
forman ya un rosario que cuelga al cuello de 
la gente +Junto a la Puerta del Cielo, otró
inundo: antiguo y mágico pero marginado 

Por Agustín Escobar Ledezma 

-

"Den la cara", exige Burgos 
a funcionarios agrícolas 

N o es hora de fallar ni de responder con discur
sos, les dijo en San Pedro Zacatenco 

Nuevas renuncias en· el PDM 
+ Rosendo de la Torre acusa al "clan Gaxiola'' 
de apoderarse de ese partido.+ La lista de candi
datos plurinominales para la diputapión local, 
en el fondo del conflicto ' 

Martínez Camberos: 
la elección de agosto, 

det~mri~ante para el futuro 
de México 

//parte · 

Violencia calleiera tras el desalojo de comerciantes; intenso operativo policiaco 

600 comerCiantes se disputan 
una·área donde sólo ._caben-300 

En La Cruz procuramos una celebración más comunitaria; Fray Samuel Cabrera 

En 1966 participaron 35 ca~ólicos en la primera 
Procesión del Silencio·; hoy fueron 3 mil fieles 

+ El Viacrucis se S emana Santa busca propiciar la 
reflexión interior de los feligreses, señala el S uperi_or 
del Convento de La Cruz+ La procesión lleva ya 28 anos 
de realizarse + Querétaro, región con bajo número de 
votaciones franciscanas+ El desarrollo ('muy avanza
do" que vivimos afecta la salÚd mental + Tenemos que 
buscar mediospara lil salud integral de la persona, a fin 
de que vea la realidad sin prejuicios+ Tenemos que 
buscar métodns para atraer a la juventud y favorecerfos 
con una formación sólida 

Texto y fotos de Jesús Ontiveros 



.. " 

2 El Nuevo Amanecer de Querétaro, 11 de abril de 1994 

Comunidad 
+ Encontrar la verdadera 
vocaCión -Avena Silvestre 
(Bromos Ramosos) 

Eduardo MendozaZaragoza 

Avena Stlvestre nos remite a la insatisfac
ción por lo que hacemos, debido a que nuestro 
proyecto de vida no corresponde a nuestras 
inclinaciones más íntimas. 

La persona que corresponde a esta flor se 
encuentra ante una infinidad de alternativas. 
No encuentra ninguna que le sea preferencial, 
sino que todas le llaman la atención a la vez. 
Termina embarcándoe en las más posibles 
pero, ya en el camino, :;;e encuentra que nin
guna le satisf¡rce y se siente frustrada. Em
prende otra u otras actividades y sigue bus
cando. Puede ser que estudie 2 o 3 carreras y 
no siente raíces en su vida. Puede tratarse 
también de la elección de pareja o de amista
des. Tales elecciones suelen hacerse desde la 
superficie y no propician, por lo tanto, un 
nivel de satisfacción adecuado. 

Este es uno de los motivos habituales en los 
fracasos en la relación de pareja, ya que tales 
relaciones ·tienen poco afianzamientQ en la 
realidad. Es decir, carecen de la más elemen
tal afinidad. 

Editorial 
Volver a Chiapas 

Enrarecido como nunca antes el clima político nacional, enredadas 
las posibilidades de desarrollo económico y exacerbados los ánimos 
de buena parte de la población, este momento es crucial en la historia 
de México. El repro~able y aún no esclarecido asesinato de Luis 
DonaldoColosio, y la confirmación de] vigor del Partido de Estado 
con la designación de Ernesto Zedillo Ponce de León como candida
to presidencial priísta, son temas de prioritario interés nacional, 
aunque en buena medida se circunscriben al ámbito de la oficialidad. 
Por encima de ambos asuntos tenemos que devolversu importancia 
a la insurreceión armada en Chiapas y contrarrestar la idea que han 
propalado los propagandistas oficiales que pretenderían hacer creer 
que Chiapas y la guerra han quedado atrás. . _ 

- Se ha anunciado que en estos días iniciará un período extraordina
rio de sesiones en el Congreso del estado de Chiapas, entre otras 
cosas, para reformar la ley electoral. ¿Porqué insiste el gobierno en 
dar pasos por adelantado, además de unilaterales, en una grave 
situación de conflicto? ¿No sería recomendable que esas reforma_s, 
promovidas a raíz del diálogo con elEZLN, esperen a la respuesta de 
esta organización y sus comunidades? ¿No sería necesario abando
nar, ya, el sigilo con que las.autoridades han acostumbrado a obrar, 
y que pareciera no están dispuestas a abrir sus propuestas y proyec-
tos? . 

Importantes voces de la llamada "sociedad civil'' comienzan a 
manifestarse pc:)r que se reanuden las plátiCas de paz en San Cristóbal 
de las Casas~ Y tienen razón, hay un bien fundado temor en que el 
gobierno federal pretendería enfriar las cosas en el sureste, instalar 
el conflicto y apostarle a que por inanición se acabe. La movilización 
nacional del lO de abril tendría que ser una expresión de esa voluntad 
social por dar una renovada tenacidad a las exigencias de justicia. El 
gobierno no puede apostarle a la soberbia y tiene que entender que 
lo habitan ciudadanos y no sú,bditos. 

Avena Silvestre es un poderoso auxiliar en 
adoléscentes quepo saben qué carrera u ocu
pación elegir, o en jóvenes que están indeci
sos en tomo a la elección de su pareja. Esta 
flor nos conecta con nuestro propósito inte
riory nos permite proyectamos acertadamente 
con el afuera, de manera que logremos una 
feliz afinidad con la vida. Interi9ry ederior 
fluyen en la misma frecuencia. Oseá, nues
bus más recónditas inclinaciones encuentran 
su objeto adecuado en la vida diaria. 

El correo -se1nanal - _ . - · · 

Al actuar desde nuestro mundo interno nos 
movemos sobre bases ·firmes . . Se dice que 
Avena Stlvestre nos permite echar raíces, 
porque nos ayuda a construir la vida en base 
a lo que verdaderamente somos. 

Habitantes de Peñamiller deman
dan ante Salinas la liberación de 

José Hernández Guerrero 
Señor director: Le solicitamos la publicación de la siguiente carta, 
enviada a los señores: 
C. Lic. Carlos Salinas de Gortari 
Presidente de la República 
C. Lic. Enrique Burgos García 
Gobernador del estado de Querétaro 

Los abajo firmantes, ciudadanos del municipio de Peñamiller del 
estado de Querétaro, manifestamos nuestra inconformidad y pedímos 
a ustedes su intervención para la liberación del C. JOSEHERNANDEZ 
GUERRERO, originario de la comunidad de Plazuela en este mismo 

Esta flor sirve con frecuencia como 
catalizador, sobre todo cuando nos en
contramos ante una persona muy dispersa y 
se nos hace imposible indicar con exactitud 
alguna de las flores. C:uando. vemos, por 
ejemplo que un caso debidamente abordado _ 
.requiere de más de seis remedios, damos en 
su lugar Avena Silvestre, siempre y cuando 
se trate de una persona de carácter pasivo. 
Las personas activas requerirán de Acebo, o 
"remedio del amor''. 

e·_ municipio, quien fue detenidó desde ell7 de jutio de 1992 y actual
...----------------..., - mente se encuentra preso en la cárcel de Tolimán, Qro. El único delito 

Escuela de la Vida . del c. JOSE HERNANDEZ GUERRERO es haber defendido como 

Pro .. XI"mos talleres·. presidente del Consejo de Vigilancia, el patrimonio de su ejido, ya que 
de ahí deeende el sostenimiento de sus familias. Consideramos que 

Yoga 
Impartido por Carmelita Machuca e Ig
nacio Díaz Román. Del11 al15 de abril, 
de 19:00 a 21:00 hrs. · 

Plantas medicinales 
Por Adolfina Arciniega de . S amperio. 
Sábado 16 de abril, de 10;00 a 18:0 hrs. 

debe ser liberado cuanto antes y permitir que los ejidatarios lleguen a 
un acuerdo con el concesionario de la mina de la cual ellos también son 
accionistas en un 30 por ciento como consta en documentos debida
mente reconocidos. 

Confiamos en que se hará valer la justicia por encima de intereses 
particulares, para bien de nuestro estado de Querétaro y de nuestra 
nación. 

Atentamente. 
Antonio Reséndiz Reséndiz, Sergio Reséndiz Hernández, 

Esther Hernández Guerrero, Ernesto Godoy Santa Maria y 50 
flnnasmás. 

De cómo los ejidatarios han visto 
morir sus tierras en Querétaro 

1 

Sr. Director: Espero que tenga un espacio para esta carta: 
Al estar platicando con el subdelegado en el Ejido de Bolaños, supe 

que lo van a recorrer a otro lugar ya que donde vive es un lugar muy 
peligroso por el aeropuerto que se encuentra en este lugar y por los 
accidentes que han ocurrido ultimamente, pero aclara el subdelegado 
que no han sido liquidados los terrenos de los cuales se Iian apoderado 
los empresarios del aeropuerto, que son: 32 hectareas y según que los 
quieren ampliar más, pero que no van salir de alli hasta que paguen 
estos terrenos que son del Ejido y aseguran que han estado platicando 
con el señor Gobernador del Estado de este problema para que den 
solución. El Comisario Ej idal de Bolaños comenta que también en San · 
Jose el Alto pasa lo mismo. · 

En otro lugar en Carrillo Puerto también aclara el señor Miguel S., 
que era ejidatario, pero que ahora ya no le pregunte, porque el dijo que 
gracias a las empresas que llegaron de lugar le quitó su fuente de 
trabajo, ya que sembraba todo el lugar donde se encuentra la fábrica 
Vidriera Querétaro y otras partes y aclara que cada hecta~ 1~ 
producía un promedio de 10 a 12 toneladas de maíz. 

El señor Miguel S. se dedica como peón de albañil y como pensión 
por sus terrenos le dieron un caballo y un burro viejos que trajeron de 
Estados U nidos, mientras que a otros ej idatarios los recorrieron a otro 
lugar pero que son terrenos estériles por falta de agua. 

Platicando con el señor Andres Vargas con más de 90 años de edad, 
que él es originario de Santa Rosa, que llegó muy joven a Querétaro. 
El nos platica algo que el vio, que todo era sembradío, empezando por 
Jurica hasta la Plaza de Toros y pPr El Pueblito, Fertimex y todo el 
lugar de Palmas. No faltaba trabajo como jornalero y había suficiente 
que comer, y pensábamos que nomás en Chiapas había latifundios. 

Felipe CruzA. . 
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Tras 'el d.esalojo, agentes de PIM y Seguridad Pública sólo atestiguaron las peleas 

60()- comerciantes ambulantes se disputan 
una área donde sólo caben ·300 

Por Mauricio Paredes y RobertoAyala 

Dieron las dos de la · mañana. 
Miércoles 6. 

Todavía a esa hora hacia un 
poco de frío. En las calles de 
Corregidora y Pasteur se encon
traban algunos dueños de pues
tos ambulantes: Aun se encon
traban en pie sus estructuras. 
Media hora después, a las 2:30, 

una caravana de carros de marca 
Shadow se aproxíman. Todos 
danvueltaenlaAvenidadeCons
tituyentes hacia la calle de Co
rregidora, deteniéndose frente a 
la acera de Corregidora. Hasta al 
final vienen dos ambulancias. Un 
grupo de policías vestidos de ci
vil se bajan de .sus unidades. 

"Protegían a alguien, no deja
ban que se le acercara ni una 
mosca", platica el comerciante, 
testigo presencial de los hechos. 

Cuando habla , aun nervioso, 
toca su cabeza, trata de recordar 
Jo sucedido: 

-Era ... era ... 
Titubea. Para no confundirse, 

pregunta a su acompañante, de 
aproximadamente 18años. "Oye, 
como se· llama el señor que no 
dejaban que nadie se le acerca
ra·". El joven responde, mientras 
ve su reloj: "Creo que era el se
ñor encargado del ambulan taje, 
Adolfo Díez Piñeiro". 

A las 2:50, los agentes de la 
Po licia Investigadora Ministerial, 
empiezan su labor .de señalar 
puesto por puesto. Indican a los 
dueños que levantaran las es 
tructuras de la calle de Corregi
dora. Simultaneamente, en otro 
punto de la ci trda d, en la calle d@ 
Fernando · de Tapia se hace lo 
mismo con Jos yendedores que 
se encuentran en esa zona. 

A las 8 de la mañana, ~stán ya 
despejadas las acer~s en .dbnde 
se encontraban los puestos. Los 
agentes de la Policía Investiga
dora Ministerial, siguen montan
do guardia, estacionadosj unto a 
la cera de calle de Corregidora. 
Todo en calma, no hay mayor 
movimiento. ' 

10:00 horas. 
El desalojo ha causado confu

sión entre Jos propios comercian
tes. 

Los líderes de las agrupacio
nes de la Unión de Comerciantes 
Felipe Carrillo Puerto y la Unión 
de Comerciantes, Pablo 
González Loyola -Pérez y Alfon
so Palomo, respectivamente, dis
cuten. Lejos de los agremiados 
de las dos organizaciones, inten
tan entablar una plática. Inter
viene Jesús Arias, ex dirigente 
de la Unión de Comerciantes 
Felipe Carrillo Puerto, que enca
beza a otro grupo. Trata de llegar 
a un acuerdo con los dos. Hay 
más· confusión. 
· 10:45. Los autos oficiales si

guen vigilando el orden en esa 
área. A esa hora la discusión en
tre los comerciantes, es acalorada .. 

Mientras éstos se insultan, en 

el kiosko ubicado dentro de la Ala
meda Hidalgo, cerca de 50 perso
nas 'platican y se ponen de acuerdo 
con su dirigente, Pablo González-

. Loyola. Parece tratarse de integran
tes de Jos tres gremios. Un rato 
después se retiran y en la esquina 
de Corregidora y Zaragoza cerca 
de donde se insultan aun permane
cen los otros. No pasa a más. 

Y a para las 11:30, se hace más 
grande la multitud, la gente de las 
tres organizaciones empieza a 
amontonarse. A unos metros sobre 
la calle de Corregidora se detiene 
una camioneta de Seguridad Pú 
blica. 

Pasan unos minutos y.la gente 
aplaude Jo que los representantes 
les dicen .... ¡no nos vamos a 
dejar!. .. ¡no vamos a ceder a que 
nos destierren de esa manera!. .. 
¡no más atropellos!. .. 

No se define qué quieren Jos tres 
grupos. Si tener ya su lugar o 
hablar con las autoridades. Al ver 
que ·no se llega a un arreglo, ·la 
gente ell!pieza a irritarse. Algunos 

· jóvenes portiñ piedras y tubos, y 
uno por ahi trae un machete. 
Al medio día, la gente de Alfon

so Palomo y de Pablo Loyela se 
avientan entre si. En medio de la 
calle, empiezan las agresiones físi
cas. Con enredaderas de espinas, 
los-comerciantes cierran las aveni
das. Algunos tratan de calmara sus 
compañeros, pero se escucha una 
voz de mujer: 

- Aguas, güey, por ahí andan 
unos pinches chismosos de la pren-
sa. _ 
Sin intervenir, los agentes de Se

guridad Púl>lica, solo observan. 
Tampoco los agentes de la Policía 
Investigadora Ministerial se acer
can. "Y a para esa hora, llega el 
director de Seguridád Pública, 
Adolfo Vega Montoto, se baja con 
cautela, lo cubren varios elemen
tos de su coorporacióil. 
Entre la multitud, Vega Montoto 

se abre paso. Interviene. Algunos, 
sorprendidos, voltean. 

"Señores, la responsabilidad de 
un servidores ver por la vía públi
ca, no se dan cuenta que el pueblo 

. estatal a reubicara los comercian
tes para evitar conflictos internos, 
ya que solo hay 380 lugares y 600 
personas quieren colocarse ahJ". 

"Ya se había convenido con el 
Ayuntamiento que durante la no
che levantaríamos todo y por la 
mañana se pondrían nuevamente 
los puestos. No es justo que este 
tipo de atropellos continuen asf', 
advirtió, para luego acusar a la 
gente de Alfonso Palomo, quien, 
aseguro, "esta respondiendo como 
grupo de choque, cometiendo in
cluso atropellos y delitos, lo cual 
deben pagar''. 

A su vez, Alfonso Palomo dijo 
que "esta reubicación es para que 
funcionen los proyectos". Asegu
ró que lo sucedido "no es un des
alojo porque fue concertado.-¡Que 
los dirigentes no avisen a los 
agremiados, eso es otra cosa!". 

ya está cansado de que les estén SE LES J\ VISO: 
tapando sus calles, por culpa de DIEZ PINEIRO 
S\15 problemas. Les pido . que si En tanto, el director de la Oficina 
quieren manifestarselo hagan pero ·municipal para la Atención del Ca-
sin agraviar a un tercero y de una mercio Ambulante, Adolfo Díez 
manera respetuosa ... les pido que Piñeiro, afirmó que "desde la se-
dejen de obtruir estas avenidas, mana pasadasehabíaavisadoa los 
por favor ... " comerciantes que retiraran sus es-

Desalojan el lugar mientras los tructuras y mantas de la calle para 
dirigentesdialogan. '• hacer labores de limpieza en esa 

Asj, tras algunos minutos, todo parte de la ciudad y restituir la 
vuelve a la normalidad. imagen de la ciudad". 

--()o~ 

Entrevistado al término del 
enfrentamiento, Pablo Gonzále~
Loyola,dirigentede la Unión Feli
pe Carrillo Puerto, dijo a este se
manario que "esto ya es intolera
ble, no se nos toma con seriedad, 
no se respetan los convenios esta
blecidos". Y conminó al gobierno 

Informó que "el di~ositivo em
pezó desde el martes a las 6 de la 
mañana y estuvo previamente con
certado con las agrupaciones, por 
lo que se procedió a dejar limpia 
toda la parte de Constituyentes y el 
Monumento a Colón y la parte de 
Corregidora". 
Sin embargo, reconoció que "los 

comerciantes son agresivos por-

El dialogo, tras el enrrentamlento (Foto de Jesús Ontlveros). 

que defienden sus intereses como 
cualquier gente lo hace, y nosotros 
tratamos de entender sus intereses 
y compaginar con ellos para llevar 
lasaccionesde!Ayuntamiento.Los 
vamos a reinstalar en un tianguis 
de Zaragoza". 
Em~ro, dijo "aunque no ·es tan 

comerci<tl como lo es Corregidora, 
deben entender que no siempre 
tienen que estar en los lugares más 
atractivos por simple capricho"·. 

LOS MEDIOS DEBEN A YU
DAR A RESOLVER EL PRO
BLEMA: VEGA MONTOTQ-

Por su parte, el direclorde Seguri
dad Pública, AdolFo Vega 
Montoto, desmintió las versiones 
dadasporlos ambulantes y afirmó 
que "la prensa debe buscar una 
solución y ayudara las autoridades 
en conjunto. Por medio de sus 
espacios informativos dar a cono
ceruna alternativa, sería niás rápi
do términarcon este problema que 
afecta a toda la ciudadanía 

En espera. Agentes. 

queretana. No estoy en contra de 
que la gente se manifieste e inten 
te darle solución a sus problemas, 
pero que lo hagan en una forma 
seria y pacífica, respetando a ter
ceros", puntualizó. 
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Nuestra tare~, vigilar que el ·ejercicio profesional se 
realice en los niveles morales y legales: CAEQ 

El Colegió' de Arquitectos del Es
tado de Querétaro, a través del 
presidente de su Xll Consejo Df
rectivo, Osear Ruíz Sánchez, dióa 
conocer los programas que está 
llevando a cabo en el estado, los 
cuales consisten en el Programa 
de Ciudades Coloniales que in
cluyelosmunicipiosdeQuerétaro, 
Tequisquiapan, San Juan del Río, 
Colón y Bemal . 

Asimismo se informó sobre el 
Prograltla de Desarrollo Tutistico 
de la Sierra Gorda en donde se 

· incluyen los Circuitos Arqueoló
gicos y Misionales, además de los 
Consejos de Concertación Ciuda
dana que comprenden el desarro
llo urbano, la vialidad y transpor
te, aprovechamiento del agua, asi 
como el fomento y desarrollo in
dustrial. 

Al abundar sobre el respecto, 
RuízSánc~ezdijoqueenloquese 
refiere al desarrollo urbano -in
cluido en el programa de los Con
sejos de Concertación Ciudada
na-, esta orientado a satisfacer el 
rezago de servicios básicos como 
son el drenaje, agua potable, elec
trificación, alcantarPilado, 
pavimentación, espacios de recrea
ción, empedrado, banquetas, guar
niciones y alumbrarle público . . 

Para llevar a cabo Jo anterior, 
adelanto, "ya tenemos contactos 
con la Secretaría de Desarrollo 
Urbano, Obras Públicas y 
Ecología, con la Dirección de 
Obras Públicas, la Comisión Es
tatal de Vivienda, con la Vocaüa 
de Centros Históricos, el Instituto 
Nacional de Antropología e His
toria, la Cámara Nacional de la 

Industria de la Construcción y con 
la Escuela de Arquitectura. 

El presidente del Colegio de 
AFquitectos del Estado de 
Querétaro, manifestó que este or
ganismo es una asociación civil 
que tiene como unica finalidad la 
agrupación de profesionistas de la 
arquitectura con el fin de fortale
cer, vigilar y colaborar para que el 
ejercicio profesional de la arqui
tectura se realice en los niveles 
legales y morales. . 

Acompañado por los miembros 
que integran su comité, Ruíz 
Sánchezcomentóquesedarácon
tinuidad a los proyectos que hasta 
el momento han ejecutado, como 

es "el de la ventanilla única de 
gestión, la revisión del ámbito de 
acción de las asociaciones de co
lonos, el apoyo de la participación 
del CAEQ como representante de 
México en la mesa de educación 
·en las negaciaciones del TLG y la 
continuación de las pláticas para 
la firma del convenio con otras 
instituciones de arquitectura". 

Por último, dijo que su organi
zación espera que el colegio "sea 
una respuesta a la agrupación con 
personalidad, presencia y arraigo 
social para que se conforme una 
organización sólida y participa ti va 
en la vida de la comunidad" (Una 
M. Satinas Flores). 

Crónica del medio día 

"¡No, Dios mio!,ruejor 
que b.ajen y no suban ... " 

Juan Carlos Arteaga Lugo 

Inicio el segundo día de la en
cuesta. 

-¡Qué barbaridad! ¿¡A poco 
van a subir los precios!?, pre
gunta sorprendida la mujer. 

. . Se le había preguntado su opi
n~ón sobre la liberación de pre
ctos. 

Entrevistada en la avenida Co
rregidora -entre Hidalgo y 
Morelos-, la despistada mujer, 
de complexión robusta vuelve a 
decir: 

-¡No, Dios mio!, mejor que 
bajen y no suban, porque si no 

donde vamos a quedar¿ verdad? 
pero a ver, mejor phltíqueme, 
dice mientras camina hacia la 
calle Hidalgo. 

- ¿Y cómo está eso o qué es? 
El reportero le insiste . 

- Sí, sobre la liberación de 
algunos productos de la canasta 
básica, se liberaron para compe
tir ... 

¡Qué barbaridad·! 
Y tras unos minutos, se despi

de. 
Y o también me voy porque 

tengo que continuar la encuesta. 

"No nos quedaremos con los brazos 
cruzados" dice González-Loyola 

PorJesús Ontiveros 

"Vamos a defendemos y a con
tinuar con la movilización. Y 
ante las agresiones no nos que- · 
daremos con los brazos cruza
dos", manifestó a este semana
rio Pablo González-Loyola 
Pérez, luego de culpar a Martín 
Gutiérrez Ledesma y Héctor 
Parra, directores de Desarrollo 
Político y de Gobierno, de los 
actos de represión al comercio 
ambulante. Criticó además al 
alcalde Alfonso Ballesteros, con 
quien "no hay ningún diálogo, 
es un funcionario de lo más inca
paz, en un año jamás nos ha 
recibido". 

Aproximadamente 85 o 90 de 
cada 100 comerciantes aposta
dos en las inmediaciones de la 
Alameda Hidalgo pertenecen a 
la UCFCP, según su dirigente. 
El resto, indicó, están agrupados 
en las uniones que dirigen Jesús 
Arias y Alfonso Palomo. Indicó 
que para hacer frente a la situa
ción "por ahora pensamos orga
nizar una moviliazación a la ci u
dadde México", además de otras 
a realizar en esta capital. 

Durante la entrevista, una mu
jer militante de la UCFC.l? ase-

~ 

guró que cuando el capitánAdol
fo Vega Montoto, director de 
Seguridad Pública, se presentó a 
la Alameda varias gentes le re
clamaron que los seguidores de 
Alfonso Palomo venían arma
dos. "Si ustedes no traen e!i 
porque deveras son unos 
pendejos", aseguró la mujer que 
le respondió el jefe policiaco. 
"Yo no puedo saber qué traen en 
sus bolsas yen sus carteras", dijo 
según su versión. 

El viernes 8 de abril por la 
tarde se realizó un intenso 
operativo policiaco desplegado 
en Pasteur, Zaragoza, Corregi
dora y Constituyentes, y en él 
participaron agentes de la Poli
cía Investigadora Ministerial, 
granaderos, agentes preventivos, 

·así como miembros del "grupo 
de choque" de la organización 
de Alfonso Palomo. Enseguida, 
no obstante ese operativo, la 
UCFCP realizó una marcha de 
protesta de la central camionera 
a la sede del Ayuntamiento 
Municipal. · 

El sábado 9 los comerciantes 
ya habían recuperado parte de la 
.avenida Corregidora. 
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Salieron a relucir espadas en la cara del director de Seguridad Pública 

··'\- Con su grupo dé choque, las autoridades incurren 
chos humanos-y a la ley. 

La más grave.de ellas es la utilización 
de un grupo de choque, constituido al 
margen de toda legalidad, que portan 
diversas a!lJlaS prohibidas, fundamental
mente armas bla ocas, y que encubierta y 
hoy abiertamente han manejado diversos 
funcionarios, y haciendo funciones de 
inspectores municipales y elementos 
policiacos en clara usurpación de fundo
De$. 

. en excesos, denuncian comerciantes ambulantes 
La sección Comerciantes Ambulantes de · 1.- La sección comerciantes ambulantes 
la Unióndé.Colonos Felipe Carrillo Puer- de nuestra unión ha rechazado esta dispo-
to, emitió el siguiente comunicado expli- sición coercitiva de las autoridades, no 
cando los hechos del miércoles 6. obstante una fuerte campaña de opinión en 

En relación al operativo sucitado el día nuestra contra que se ha expresado por 
de hoy miercoles 6 de abril del año en ' ciertos sectores sociales, en virtud de que 
curso, por las autoridades del Ayunta- ha sido la autoridad municipal y estatal la 
miento de Querétaro y el gobierno del que no ha sabido darle una salida satisfac-
estado de Querétaro, a fin de desalojar a toria al fenómeno del comercio popular 
los comerciantes populares que venían ambulante, y no ha aplicado una política en 
laborandoenvíapúblicaendiversasave- la cual ataque las reices del fenómeno y 
nidas come av. Corregidora, Av. Pasteur especialmente porque resulta totalmente 
.sur y Av. Constituyentes, mismo en el que violatoria de los propios convenios que las 
participaron elementos del cuerpo de ins- autoridades han suscrito dentro del deno-
pectores municipales de lá Dirección de . minado "Programa de mejoramiento del 
Atención al Comercio Ambulante, ·ele- comercio popular''. 
mentas de las COrpOraciones de Policía En concreto expresamos que el Ayunta-
lnvestigadora y seguridad pública, así miento de Querétaro y el gobierno del 

· como un ilegal grupo dechoqueconstitui- -estado han·eumplidodiversas cláusulas del 
do por personas que encabezan los herma- convenio de 'concertación' dea:dhesión al 
nos Palomo Bueno, y en v-irtud de que programa de mejora.miento -del co'mercio 

·presenciamos que se encontraban diver-- - .papúlar, suscrito el día 28 de abril de 1993, 
<sos medios de comunicación, algunos de q u.e firman representantes de-nuestra m~ión, 
ellos inclusive antes de que se iniciara el el presidente municipal Alfonso 'Balleste-
operativa y sesucitaran los primeros inci- ros Negrété ~Y el- Secretario de gobierno, 
dentes, -nuestra asociación civil, a .través .. - Jesús.Rodríguez:Hernández, referidos a· la · 
de su sección Comerciantes Ambulantes planificación bilateral y conjunta de pro-
que agrupa a un importante número de yectos _comerciales alternativos a la vía 
personas dedicadas a esta actividad, con- pública que se ha venido ocupando por los 
sidera trascendente manifestar a la opi- comerciantes populares ante su necesidad 
nión pública queretana: de empleo que hasta el momento la socie-

dad les ha negado, en concreto la cláusula 
tercera del convenio en el que se pactó el 
compromiso del Ayuntamiento a presentar 
a nuestra asociación proyectos ejecutivos 
de los desarrollos comerciantes consistien
do en una descripción por escrito del pro
yecto y un-plano del mismo. . 

Emplazamos por este medio y de manera 
pública a que las autoridades municipales 
y estatales en cuestión nos acrediten lo 
contrario, para demostrar la veracidad de 
nuestra afirmación. 

Hasta el momento las autoridades se han 
concretado en tratar de imponer proyectos 
que no satisfacen a Jos comerciantes-popu
lares, como el caso del proyecto del ex
lienzo-charro o "Central 11" o "Tianguis el 

· -Chano"-proyectado yejecutado.por perso
nas que desconocen de manera total el 
desarrollo y las necesidades del comercio 
ambulante. donde se ·hizo una inversión 
multimillonaria derrochando el presupues.
to públrco, -y sin que se tomara el más 
.mínimo .parecer de Jos comerciantes, lo 
cual se puede demostrar en el fracaso de 
este,royecto comercial y la quiebra de los 
diversos comerciantes que se ubican en el 
mismo, incluyendo.asociados nuestros sal
vo contadas excepciones. 

11.- Las autoridades están incurriendo en 
diversos excesos y violaciones a los dere-

A testimonio de algunos comerciantes 
hoy presenciaron que recibieron instruc- . 
ciones para participar en el operativo y 
agredir a nuestros compañeros de perso
nal de la Dirección de Gobierno. 

Asi mismo en la cara del director de 
Seguridad Pública, Cap. Adolfo Vega 
Montoto, elementos de este grupo que 
encabezan los hermanos Palomo Bueno, 
sacaron armas blancas, entre otras, dos 
espadas que portaba Roberto Palomo 
Bueno (de_ conocidos antecedentes pena
les) omitiendo esta autoridad cualquier 
acción que avitara la posibilidad de inci
dentes que hubiesen afectado la integri
dad fiisica o la vida de comerciant_es .. 

Ante lo cual consideramos que se pue-· 
de recuperar el camino del diálogo y la 
salida. negociada, satisfaciendo la .pece
sidad de espacio comercial de nuestros· 
asociados con pryectos donqe la opinión 
y planeación sea de los e:omerciantfS·. Es 
indispensable de que se depongan actitu7 

des violentas de las partes, entre ellas que 
se desmantele al grupo de choque ilegal 
que han conformado algunos funciona _-: 
rios. 

¡s 
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No hay alza de precios en maiz ni en frijol. sostiene el delegado de Secoti Voces en Papel -
¿Liberación de precios? ... Hay 
que tener un poco de caridad 

Defiende Gorráez el exitoso PECE: '~ya 
-no estamos en una olla express>", dice Por Juan CarlosArteaga 

El delegado estatal de la Secofi, Juan 
Gorráez Emite desmintió categórica
mente las versiones publicadas en 
algunos medios nacionales la semana 
pasada -en tomo a la supuesta alza 
generalizada de precios-, y reiteró la 
plena vigencia del Pacto para la Esta
bilidad, la Competitividad y el Em
pleo (PECE). 

Dijo enfatico que "de ninguna ma
. nera se dará alza de precios de los 
productos como maíz y frijol, ya que 
no se ha autorizado aumento a estos 
precios y seguirán sujetos a los 
lineamientos del PECE''. 

Durante un encuentro con la prensa, 
donde estuvieron otros representan
tes del sector ccomercio, Gorráez 
Enrile, consideró que el mecanismo 
del PECE ha tenido mucho éxito a 
través de los años. Dijo que el nivel de 
inflación en 1987 fue de 160 por 
ciento, en tantoqueen 1988 bajoal60 
por ciento. Y así, durante 1989, bajó 
al20 por ciento, en 1990 fue del30, en 
1991 el18 por ciento, en 1992 dell2 
por cientó, asegurando que "el por
centaje más bajo fue en 1993 con un 
8. por ciento de inflación". 

El éxito de este mecanismo -reite
ró- se debe también a la colaboración 
de todos los sectores, asi como a las 
políticas del gobierno federal, la aper
tura económica y competencia para · 
recuperar el crecimiento económico 
con estabilidad de precios. 

Por ello desechó posibilidades de 
fracaso. 

Por RobertoAyala 

"No estamos en una olla express que 
de un momento a otro va a explotar y 
todo vuelva a subir de precio, como 
sucedió en 1987, esto no puede suce
der porque las medidas que se han 
tomado por parte de todos los sectores 
impiden que esto pase". 

Fl delegado de la Secretaría de Co
mercio y Fomento Industrial aseguró 
queenestosmomentoselabastodelos 
productos es plenamente satisfacto
rio, "más que nunca, porque si fueran 
medidas artificiales o de economía 
ficción o que se estuvieran reprimien
do las actividades productivas, la pri
mera manifestación que tendriamos 
sería el desabask>". 

Por otra parte precisó que los precios 
de los productos oosicos como el fri
jol, maíz, harina de trigo y pan blanco, 
"han decrecido de manera importante 
en términos reales durante los últimos 
14 meses, ya que sus movimientos han 
sido menores a los del resto de la 
economía". 

Al hacer un breve balance en tomo 
a los productos básicos, dijo: "En 1993 
el índice general de inflación fue de 8 
por ciento, debido a que existen rubros 
comó el~.<ife alimentos, bebidas, taba
co, ropa, calzado y accesorios, mue
bles y aparatos domésticos habían te
nido una inflación 4. 7 por ciento me
nor a la general de ese año". 

Como consecuencia de la puesta en 
marcha del Procampo, señaló, "en 

Sinaloa los precios de la tonelada del 
maíz y frijol descendieron desde el 
primero de marzo. Fl maíz baja de N$ 
750.00 a N$ 650.00, y el maíz no 
blanco bajará de precio N$ 625.00 a 
N$ 540.00. Este descenso de precios 
del maíz se hará efectivo en todas las 
entidades federativas". 

También en la misma fecha bajarán 
el precio de garantía del frijol, de N$ 
2,100.00 a N$ 1,800.00 la tonelada de 
variedades preferentes, en tanto el 
grano no preferente bajará su precio 
de N$ 1,860.00 a N$ 1,595.00. 

Considerando estas bajas, Gorráez 
Enrile reiteró que se haran favorables 
las condiciones de los mercados de 
maíz y frijol con un posible descenso 
generalizado de los precios de garan
tía del maíz del 13.3 por ciento y de 
más de 14 por ciento en el caso del 
frijol. Indicó que de entre enero de 
1993 y de febrero de 1994, los precios 
del pan blanco han disminuído en 
términos reales en poco más de un 3 
por ciento. Además desmintió la alza 
de precios de este producto ya que la 
Cámara Nacional de la Industria se 
comprometió por escrito a preservar · 
los niveles de precios y el abasto. · 

Asimismo dijo que los precios de 
los produCtos petroquímicos seguirán 
inalterables. También los de la gaso
lina y combustible derivados del 
petroleo, estrictamente los 
lineamientos fijados en la última rati
ficación del PECE, suscrita el pasado 
3 de octubre de 1993. 

Y éssica Elizabeth Pérez Luna,. Plazas del Sol: Ahorita toda 
la gente esta muy necesitada de dinero y entre más baratos 
sean los productos mejor. Por eso no quisiera que se 
liberaran los precios. Pero sólo me ente~ de la liberación de 
precios, nada más. 

Filemón Olvera Rojas, Colonia Reforma Agraria: Me 
enteré por la radio y está mal esto, por que supuestamente 
estamo8 ya medio queriendo componemos un poco de la 
situación en que estamos y esta liberación va a echar abajo 
todo lo que se bahía logrado. . 

Bertha, quien prefiere omitir sus apellidos y lugar de 
residencia: Me enteré por el periódico y no puedo opinar al 
respecto por que no ~toy bien enterada . 

Irene Montesinos, El Cerrito: Por una parte es positiva 
esta liberación, pero afecta a los campesjnos y favorece a los 
ricos, porque el campesino vende sus productos a más bajos 
precios y los que acaparan los compran más bajos y lo 
venden a precio más alto al público. 

Arturo Juárez, Desarrollo San Pablo:"Pues por las noti
cias de radio y televisión me dí cuenta, y habría que 
estudiarlo más a fondo para saber nosotros la gente que 
resultados va a dar, realmente no sabemos si es positivo o no. 

Adriana Cuellar, habitante de la ciudad de Guadalajara y 
, . de visita en nuestra entidad: Me fijé por la prensa, en la 

televisión y los periódico, y esto es un retroceso para el país 
porque peijudica a la clase.media y sobre.todo a la baja. 

José Reséndiz, Colónia Las Misiones: Lo leí en el perió
dico y está maL porque a las clases populares o· de menos 
recursos les afecta. Es lo que yo piensó. 

Elizabeth Gutierrez, Colonia Fovissste: Lo supe en la 
calle por las petsonas, pero relativamente. no estoy muy bien 
enterada de como está la situación. Si los precios van a 
bajar, está bien; pero si es para estar subiéndolos esta mal. 

Humberto Rivera Trejo, Colonia Sauces: Supe que romo 
treinta artículos de la canasta básica un día se liberaron y eso 
no puede ser, no hay trabajo y con esa liberación nomás 
imagínese usted ... ¿a dónde vamos a llegar? 

Blanca Gómez, Colonia Vista Alegre: La verdad soy de la 
idea de que debemos tener mucho cuidado en cuanto a la 
liberación de precios, porque si hay un aumento desmesu
rado en los artículos de consumo y en los salarios.no, pues 
yo creo que el poder adquisitivo de aquella gente que gana 
un salario mínimo se va a reducir muchísimo, entonces hay 
que tener un poco de caridad para con lo demás. 

Los muertos de la paz social Las mujeres indígenas y campesinas de 
Chiapas están inmersas en condiciones de 
miseria extrema. Algunos datos oficiales y 
de Organizaciones No Gubernamentales 
(ONG) m~e;tran ~1 rostro real de las condi
ciones de vida de mujeres y niños(as) de 
este estado. Su situación a finales del siglo 
XX y en el umbral de la po~modernidad -
con la marca del ñeoliberalismo- se rebela 

-_ De hambre y enfermedades curables, cada · 
año mueren en Chiapas 17·mil person~s 

en toda su crudeza. ; . · 
Dentro del CQntexto nacional Chiapas 

tiene el mayor número de mujeres analfa
betas. Y con base en La mujer en México
editado por INEGI -, Chiapas es la entidad 
federativa con menor número de mujeres 
.entre 6 y 14 años que asisten a la escuela. 
Asimismo, registra el menor número de 
mujeres con estudios de post-primaria. 

En Chiapas, de cada 100 niños 72 no 
concluyen el pl'imer grado de primaria. Y 
debido a patrones culturales familiares y 
oomunitarios las niñas son las primeras en 
abandonar sus estudios de primaria. 

TRABAJO FEMENINO Y 
MARGINACIÓN 

Mujeres en las etnias tzotzil, tzeltal, choles, 
tojolabal, zoque y otras más viven en la 
miseria extrema, común denominador de 
miles de hogares indígenas. 

Dentro del trabajo realizado en ias fincas 
y ranchos cafetaleros, se destacan princi
palmente la recolección del grano de café 
y el trabajo doméstico que realizan las 
mujeres en las casas del dueño(s) o 
administrador( es) de las e~presassafeta-

Jeras. 
La falta de comunicaciones, el descono

cimiento de la lengua ·castellana, la condi
ción indígena, así como la discriminación 
social y cultural hacia las mujeres hacen 
que los trabajos realizados por mujeres 
indígenas sean los peor pagados. 

Aún más: en la actualidad se presentan 
casos en que a lastra ha jad.oras indígenas no 
se les paga por su trabajo. Sólo reciben 
como pago algo de comida o algún produc
to de la región como maíz o frijol. 

Estas condiciones son. toleradas por las 
mujeres con la esperanza de sobrevivir a la 
miseria extrema en la que se encuentran 
ellas y sus hijos. . 

Tan sólo el último censo reportó 3 mil 
306 mujeres que trabajan en empresas o 
negocios familiares, sin recibir remunera
ción alguna. 

Estos datos oficiales ofrecen una pálida 
idea de la realidad que enfentan las mujeres 
en Chiapas. 

A nivel nacional es el segundo estado -
después de Oaxaca- con mayor número de 
mujeres que trabajan por su cuenta: 33 niil 
2~1 mJJjer~. ~te gruPQ se dedi~ prin,c_i-

. PorSharaMartínezVara 

palmente a la elaboración y venta de 
artesanías, trabajos que no reditúan buenos 
ingresos para las mujeres-indígenas, perc.sí 
para los intermediarios que controlan este 
mercado de artesanías. · 

DESGASTE PREMATURO 
Las mujeres que trabajan dentro de sus 
casasen las labores del hog¡u, tienen joma
das diarias de trabajo entre 16 y 18 horas. 
Sus jornadas comienzan entre las 3 y las 5 
de la mañana y concluyen entre las 8 y 9 de 
la noche. 

Las actividades de las mujeres inician 
con la elaboración de las tortillas. Fl 'torteo' 
se hace en su totalidad de manera manual, 
ya que la mayoría de las comunidades o 
rancherías indígenas carecen del servicio 
de energía eléctrica. , •• 
.-En la consideración de otros datos, el 93 

por ciento de las familias cocina con leña, 
y gran parte de las comunidades indígenas 
no cuentan con agua entubada. Estas con
diciones desgastan prematuramente a las 
mujeres y niñas( os), quienes generalmente 
se encargan del acarreo de agua y leña para 
uso doméstico. 

MORTALIDAD Y DESNúTRICIÓN 
El obispo de los . pobres, Samuel Ruiz, · 
denunció que en 1993 murieron 17 mil 
indígenas por hambre. Situación que afec
tó por igual a mujeres, niños y hombres 
dentro del contexto nacional de la "paz 
social" que escuchábamos pregonar con 
gran insistencia. 

Con relación a los infantes, la Cámara 
Nacional . de Hospitales informó que en 
estado de Chiapas el 80 por ciento de los 
menores ~e 5 años padecen desnutrición. 

Dentro de este sombrío panorama el 90 
·por ciento de mujeres indígenas embaraza-
das sufren anemia· nutricional. . 

-En 'este estado sureño -de acuerdo a 
datos de la Secretaria de Salud- por cada 
lOO mil nacidos vivos, mueren 117 muje
res. La tasa de mortaiidad materna por 
parto es de 103.0 y ocupa el tercer lugar 
nacional. En la Región de los Altos y Selva, 
debido a ·la ausenCia de los servidos de 
salud, no se registran las muertes maternas, 
lo cual. hace suponer que el número de 
mujeres que muereantesoduranteel parto 
es mayor al re.porl~ ofiCial. . 
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.Junto a la Puerta del Cielo. otro mundo: antiguo y mágico pero marginado 

~Bucareli: las promesas de restaurar el e-xconvento 
forman ya un rosario que cuelga al cuello de la gente 

Por Agustín Escobar Ledesma 

Para llegara Bucareli hay que recorrer22 
kilómeros de terraceria, desviándose de 
la carretera que va a Pina! de Amoles, la 
cabecera municipal. Es hora y media de 
camino de tierra y piedra, sumada a las 
dos horas y media desde la ciudad de 
Querétaro a la desviación que va a 
Bucareli, un pocoantesdellegara la cima 
de la sierra: La puerta del cielo.~ 

De una ve~etación de coníferas con su 
respectivaruebla y frio, se va descendien
do a otro mundo (aunque el que queda 
arriba no es mejor), el submundo de la 
lejanía y marginación, en donde no exis
ten fuentes de empleo que surtan de tra
bajo a los habitantes de la Misión. La 
mtgración es grande. La ciudad de Méxi
co y 'el otro lado' son los principales 
sitios en donde terminan transplantados 
los hombres cercenados de su tierra, por 
su pobreza. 

Rodeado del Cerro Grande, La Media 
Luna y El Pico de la Gallina, e' ~xconvento 
delaMisióndeBucarelilucemajestuoso, 
como una montaña más, montaña pétrea 
que aún conserva en sus pasillos ¡)olvade 
los frailes franciscanos que se adentraron 
enestelugarde la Sierra Gorda Queretana. 

Bucareli tiene un rio, en las selvas se 
cultiva mango, aguacate, papaya y otFas
frutas tropicales. El clima es cálido. A los 
alrededores del rio más allá de 20 metros 
todo es piedra, salvo los sauces y carrizos 
que crecen a la orilla del mismo. Los 
habitantes de Bucareli conocen mejor 
quenadielaaridezquelosrodea; también 
saben que ahí crece la 'sangre de grado', 
una busto de alrededor de80 centímetros 
de altura. Con esta pla nta , el sauz y el 
carrizo se pueden hacer artesanías, pero 
¿quién los va a capacitar? 

El exconvento ha sido saqueado en 
innumerables ocasiones: los depredadores 

• -han--llegado a Bucareli reptando por el 
camino, escondiéndose bajo diversas for
mas. Incunables, esculturas, pinturas y 
otros objetos han sido sus traídos por di
versos ' visitantes' que han llegado a la 
Misión'. En-el añ~Yde 1951 un cura sustra
jo un tesoro que yacía oculto entre las 
paredes del exconvento (había sido es
condido durante la revolución 1910-
1917). "Si alguien así nos hizo ésto ¿en 
quién más podríamos confiar?" se pre
guntan asombrados los habitantes de 
Bucareli. 

Autoridades vienen, autoridades van. 
Políticos en campaña llegan con prome
sas, llenan las urnas de votos, se las llevan 
y jamás regesan. Las promesas de restau
rar el exconvento ya forman un rosario 
que cuelga al cuello de la gente de 
Bucareli. Si a lguien de la ciudad de 
Queré~ro va a dicho lugar, con un poco 
de atención podrá verlos rosarios quedan 
vulta y vuelta alrededor de las necesida
des de Bucareli. 

En el interior del exconvento hay mara
villosos fragmentos de santos, ángeles,_ 
vírgenes. Cabezas, brazos, pies, alas, ri
ñones, dedos, tripas y orejas le dan forma 
a una Coyolxhauqui católica desmem
brada que lucha por sobrevivir con el 
cuidado de los pobladores de la Misión. 

-Francisco García Aguilar, custodio del 
exconvento, comenta con cierta dosis de 
orgullo que el General del Ejército 
Imperialista de Max imiliano de 

Habsburgo, Tomás Mejía, nació aquí. Que 
todavía le sobreviven algunos descendien
tes. 

Francisco cuida y ordena lo que aún se 
conserva (aunque sea en malas condicio
nes) del exconvento. Entusiasmado mues
tra la hectárea plantada con naranjos, en 
donde sólo había espinas y abrojos,aprove
cbando una parte del antiguo sistema de 
riego. 

También nos muestra la capilla con sus 
esculturas talladas en madera, estofadas, 
doradas y bruñidas. Un San Miguel Arcán
gel bate con fuerza sus alas para aplastar 
bajo la bota militar de la iglesia_ a un dragón 
(¿chino?). 

Francisco nos comenta que en mayo de 
1992llegó a Bucareli un periodista llama
do Efraín Mendoza. Que hizo preguntas a 
diestra y siniestra para hacer un reportaje. 
Para corroborar lo dicho Francisco saca a 
relucir un doblado y medio maltratado 
Nuevo Amanecer en donde se da cuenta de 
la situación del convento y la comunidad, 
con fotos de Jesús Ontiveros. Ya estamos 
en 1994, las condiciones de vida siguen 
siendo las mismas. En Bucareli se ha dete
nido el tiempo. Ayer es lo mismo que 
mañana. En Bucareli a pesar de todo tam- -
bién hacen fiestas. La principal es la fiesta 
del santo patrono, San Francisco, el día 4 de 
octubre; después están las de diciembre los 
días 8, 12 y 24. Estas fiestas son alegradas 
por la banda de música de viento de la 
comunidad. La Música de Cera: son cono
cidos así porque tienen instrumentos (mu
sicales ¿eh?) muy viejos y deteriorados que 
son reparados de manera provisional con 
cera. Hay músicos viejos y niños músicos. 
La tambora es más alta que el niño que le 
pega en la panza. 

Las mujeres de los hombres de Bucareli 
levantan su cuerpo a las cinco de la maña
na. Trituran el nixtamal-"si no molemos no 
comemos"- en molinos caseros para hacer 
las tortillas redondas de luna llena, cocidas 
en comal de lámina, sol 
negro y redondo que es 
a tiza do por el fuego eter
no que la leña propor
ciona. Las mujeres de 
los hombes de Bucareli 
también saben pa rir, 
cuidar niños, bordar, te
jer, todo sin paga algu
na. 

Por las tardes en que 
las estrellas empiezan a 
aparecer en el cielo y en 
los televisores, ,las mu
jeres se sienten a ver las 
telenovelas: "la que más 
nos gusta es Marimar", 
comentan sonrientes. 
también dicen que a los 
hombres (de Bucareli) 
no les gustaD' (las 
telenovelas). Esos se van 
a jugar dominó o baraja. 

"Los domingos son 
iguales que todos los 
días, para nosotras no 
ha y descanso", dice una 
mujer anciana envuelta 

El interior del exronveato (fotos de J esús Flores). Escultura del Sagrado Corazón de J esús. 

en un rebozo. 
Q).lien llega a Bucareli se topa con otro 

mundo: mágico, marginado, antiguo, es
trella del cielo, cálido, esperanza de los 

oprimidos, abandonado, arca de la alianza, Estando ~hí, vea, toq_ue, palpe, olfatee, 
salud de los enfermos, puerta del cielo. escuche. S1le da se? tomese una cerveza 

¿Y usted que hace aquí sentado leyendo? o un :_efresco. Trepes<:. a las e11ormes 
¡Junte a sus amigos, a su familia y vaya mon~?as desnudas y roJizas. No se arre-
a Bucareli! pentira. 
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El clan de los Gaxiola mostrc() su "amor al dinero". acusa Rosen do de la Torre 

Otra crisis en el PDM: renuncian 
sinarquist~s y dirigentes fundadores 

+Denuncias de nepotismo y antid-emocracia +"El PDM-UNO se ha convertido en un botín político", acu~an +Quejas por 
manipulación de listas plurinominales + Renuncian al Comité Directivo Estatal, cuatro de sus miembros -fundadores +. 

Militantes y sinarquistas amenazan con ~esconocer a su dirigencia estátal 

Grave crisis interna -dada la cercanía de 
los comicios- afloró e~ el Partido Demó
crata Mexicano (PDM-UNO) tras la re
nuncia de cuatro de sus mílitantes funda
dores en la entidad, como miembros del 
Comité Directivo Estatal, en señal de 
protesta por las "prácticas nepotistas y 
antidemocráticas" de su presidente en 
Querétaro, Román Gaxiola Félix, denun
ció a la opinión pública RC?sendo De la 
Torre Valdez, ex secretario de organiza
ción de ese instituto político. 

Al admitir que con la llegada al PDM
UNO de Román Gaxiola Félix -hermano 
del actual presidente del Comité Nacio
nal, Mareelo Gaxiola Félix- había gran
des esperanzas de recuperar la fuerza y el 
prestigio.tan deteriorado en los últimos 
meses, De la Torre Valdez no ocultó su 
decepción, toda vez que •:el clan familiar 
sólo ha mostrado su amor al dinero y no 
precisamente al partido ni a su ideología". 

Casi toda la parentela del presidente 
estatal-señaló- y hasta sus empleados, se 
han apoderado del partido como botín 
económico y político, administrando.a su 
antojo los recursos financieros que reci
ben como prerrogativas de ley y acapa
rando puestos estratégicos "por dedazo"; 
es decir: el nefasto nepotismo. 

Roseado de la Torre Valdez. (Fotos de Jesús Onttveros) 

El PDM-UNO en Querétaro -se quejó 
Rosendo De la Torre- ha degenerado en 
un verdadero "clan familiar'', cuyos ele
mentos son a la vez, empleados a sueldo 
y parientes que han integrado un cerrado 
círculo que manipula hasta las conven
ciones ~ra nominar a los candidatos a · 
cargos de elección popular; como el rea
lizado el -pasado 20 de-marzo, en donde, 
violándose los estatutos internos, Román 
Gaxiola Félix se auto-propuso como can
didato a diputado plurinominal, a 
sabiendas de no contar eón la militancia 
de seis meses que e~ige la reglamentación 
pedemista, como mínimo, para tal efecto. 

Entre otras ilegalidades -abundó nues
tro entrevistado- el dirigente estatal habi
litó. al delegado del Comité Nacional, 
José María Martínez, como congresista 
con voz y voto, no obstante que ese per
sonaje funge como secretario de propa
ganda en la ciudad de México. 

"Hasta al perico llevaron a votar'', aco
tó. De la Torre aseguró, que en el mismo 
congreso estatal, recibió muestras deapo-

yo a su favor a través de pancartas. Mismas 
que Gaxiola Félix, conculcando el ejerci
cio democrático, impidió colocarlas dentro 
del recinto, e incluso, ignorando las adhe
siones por escrito de militantes de cuatro 
comités municipales -Querétaro, Corregi
dora, Tequisquiapan y Amealco-, desechó 
sus propuestas "a favor de mi persona, para 
encabezar la lista de candidatos a las dipu
taciones locales plurinominales". 

A pregun_ta expresa, De la Torre Valdez 
refirió que al final del evento resultó un 
"orden de lista amañada", en la que apare
ció colocado hasta el lugar número dieciseis, 
muy por abajo de los incondicionales del 
dirigente I\9mán Gaxiola, con lo que se 
echaba poifa borda su trabajo partidista de 
21 años ininterrumpidos. 

Cabe hacer notar que el contador públi
co Rosendo De la Torre Valdez, desde 
1973 se inicia en las "juventudes 
sinarquistas" de la UNS. Más tarde, al 
obtener el PDM su registro, participa en 
1982 como candidato a diputado federal 
por el primer distrito; en 1985lo hace por 
el tercero; e_n 1988 es postulado como 
candidato a la alcaldía de Querétaro; en 
1991 es nombrado representante pedemista 
ante la Comisión Local Electoral, resca-

Mi cuartilla a espadas 

El d_estape electrónico "estuvo más pior" 
A lexandro M artínezC amberos 

Decir"lo más mínimo" es incorrecto, pues 
no hay nada menor que el mínimo; pero al 
oírlo en el habla popular, entendemos el 
énfasis que quiere darse a la expresión; con 
este sentido, al platicar con un viejo artesa do 
bien enterado del destape de Zedillp y 
exélamar "Ora estuvo más pior'', dió una 
exacta y elocuente versión del hecho. Al 
detapar a Colosio creímos que ya era lo 
peor, el máximo cinismo, por la magia 
teatral con que lo presentó Salinas a su 
cúpula partidista; luego vino _el "no se 
hagan bolas" y se extendía que acudía a · 
quienes legalmente podían cambiar la de-

signación de!Delfín; Colosio fue nominado 
candidato confonile al Estatuto del PRI. 
Ahora, en la comedia se aumentó el elenco 
con los gobernadores; que por ninguna 
norma legal o estatutaria tienen "vela en el 
entierro''; se le modernizó con un artefacto 
electrónico ("video _ proporcionado por 
Cordoba" con la presentac_ión que hizo 

- Colosio de Zedillo como coordinador d«? 
campaña) tal una propuesta del gobernador 
sonorense, y, al recibir el comentario de 
Salinas: "muy bien", nadie objetó: Papam 
Habemus. 

Tal vez por las vísperas de Semana Ma-

tando la única regiduría plurinominal en 
Tequisquiapan. Asimismo, se desempe
ñó como asesor de los diputados locales 
del PDM: J. Cruz Rivera Pérez y Efraín 
García Moreno. 

Ante éstas y _otras graves anomaüas -
informó- cuatro miembros del Comité 
Directivo Estatal dimitieron a sus respec
tivas secretarías, en señal de protesta con
tra la mini-dictadura de Román Gaxiola 
Félix y su "clan". Los ren_unciantes son: 
Magdaleno Yañez Hernández, Víctor 
Manuel Cíntora Almanza, Efraín Gar~ía 
Moreno y el propio Rosendo De la Torre 
Valdez; todos fundadores del PDM en 
Querétaro. 

Por prudencia, los problemas internos 
del PDM-UNO no habían trascendido, 
reveló De la Torre. Empero,agregóquela 
tensa situación y el descontento han llega
do a tales niveles, que sinarquistas y 
pedemistas amenazan con clesconocer a 
todo el Comité Estatal, dada la evidente 
falta de sensibilidad política de su 
dirigencia. 

Aún a riesgo de una mayor escisión, por 
el parentesco directo d«? Román Gaxiola 
Félix con el líder nacional del mismo 
instituto político, concluyó. 

yor, la corte del pequeño rey se lanzó a 
continuar "la visita de las siete casas": de 
la de Beltrones a Los Pinos, de aquí al PRI, 
de un salon a otro, al auditorio, a las 
explanadas y vueltas a un salón, hasta 
encontrar, ¿qué cree usted?: el tinglado 
propicio para un locutor de Televisa y sólo 
él (¡faltaba más!) pusiera su teléfono elec-

--trónico, comunicado ya con el prifeta 
Jacobo, ante Ortiz Arana y hasta entonces 
pronunciara el nombre del ungido. 

No se reunieron el Consejo ni el Ejecu
tivo, siquiera o algo ~reciclo a una discu
sión; se mandó una comisión a "informar" 
a Zedillo y, éste, con celeridad también 
electrónica, rindió la protesta y leyó un 

- largo discurso cual si lo acabara de escribir. 
Tiene razón mi antiguo amigo, con su frase 
"ORA ESTUVO MAS PIOR". 

El correo setnanal 

Gaxiola "manipula'' a 
la "noble militancia" 
dem~crata, sostiene 

Señor director: Por medio de este condue
lo, doy a conoce'r a la opinión p)iblica que 
fue presentada mí renuncia, concaráct~rde 
irrevocable, a la Secretaría Estatal de Or
ganización del Partido Demócrata Mexica
no-Unión Nacional Opositora (PDM-

·- UNO). Tal decisión es l*lra mostrar mi 
e repudio a la manera tan dictatorial y mez

quina con que están conduciendo {el señor 
Román Gaxiola Félix y su grupo) a ese 
instituto político. 

Al mismo tiempo, varios compañeros, 
encabe·zados por el suscrito, hacemos-un 
público llamado a toda la militancia del 
PDM-UNO en el estado, a llevar a cabo un 
urgente C~ngreso Demócrata Estatal Ex- · 
traordinario para desconocer a Román 
Gaxiola Félix como presidente del Comité 
Estatál en Querétaro del partido en cues
tión. 

En cuatro de seis Congresos Munici~
les, realizados el día 6 de marzo pasado y 
convocados para nominar precandidatos a 
Diputados de Representación Proporcio
nal, fui propuesto para ocupar el primer 
lugar de las listas respectivas. 

Sin embargo, el domingo 20 del pasado _ 
mes, al efectuarse nuestro. Congreso Esta
tal en donde se decidió el orden definitivo 
de las candidaturas para los cargos antes 
mencionados, se consolidó la maniobra 
más burda dirigida en mi contra. Mi nom
bre apareció en el lugar 16 de 17 
precandidatos registrados. 

De nada valieron las protestas de los 
compañeros que me apoyaban. Se impuso 
arbitrariamente la mayoría numérica del 
grupo del "dirigente" RománGaxiola Félix, 
formado por toda su familia (cuñados, so
brinos, etc.) y empleados de su negocio. 

Y o acuso a Román Gaxiola Félix de 
manipular a la noble militancia demócrata, 
de violar los estatutos del PDM-UNO, de 
auto-proponerse como candidato sin cum
plir con los requisitos partidistas, de echar 
mano de votos cautivos (como los de sus 
subordinados) para inclinar la elección in
terna a favor de sus particulares intereses, 
entre otras anomalías que sería largo enu-
merar. 

Atentamente. 
C.P. Rosendo Marín De la Torre 

Valdez. 
Querétaro, Qro., a 5 de abril de 1994. 

El crimen ¡bestial! de candidato del 
PRJ irá a dar a la tumba del olvidn 
junto con el Cardenal Posadas ... 

En este crimen de ¡horror! 
-mientras no sea aclarado, 
hay un índice acusador 
apuntando a todos lados. 

A la policía, desde luego 
le voy a recomendar 
que si da más palos de ciego 
se va a descalabrar. 

J. Félix Durán Gómez 
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J neves 31 de marzo 

Según Luis Mena Arroyo, obispo auxiliar 
de la ciud'ád de México, "existe una campa
ña orquestada desde el éxtranjero para des
estabilizara la nación", y muestra de ello son 
"las condenas exageradas sobre la actuación 
del ejército en Chiapas, cuando su tarea ha 
sido ser garante de la·s instituciones". Señaló 
que esas "fuerzas ocultas" están interesadas 
en el petróleo y los recursos naturales de 
Chiapas. Ante ello, "el gobierno ha manteni
do una actuación responsable a.l defender 
los intereses de la patria". Llamó a no 
"hacernos ecos" de esas fuerzas que 
maquinan .contra la nación y que buscan, 
además, la "centroamericanización"de nues
tros problemas internos e impedir el avance 
democrático y social. 

Viernes t de abril 

Una iniciativa de ley del gobernador Javier 
López Moreno · propone dividir en cuatro 
demarcaciones municipales al actual m u ni
cipio de Ocosingo. 21 supuestos zapatistas 
imcian una huelga de hambre en la cárcel de 
Cerro Hueco en demanda de libertad. "En
gañosa quietud en los territorios bajo con
trol del EZLN". Baja la presencia militar en 
San Cristóbal pero aumenta en Ocosingo, 
Altamirano y Las Margaritas. Según el INI, 
en México hay más de 5 mil indígenas pre
sos. En Putla, Oaxaca, encuentran el cuerpi 
de un triqui asesinado. Liberan a 5 campesi
nos acusados del bloqueo carretero en 
Tabasco. "Hay violencia porque no se prac
.ticó la justicia", advierteel cardenal ~I1l.esto 
Corripio Ahurpada. En México, 
narcotraficantes obtuvieron en 1993 ganan
cias por27 mil millones de dólares, informó 
laPGR. 

Sábado 2 de abril 
La propuesta oficial de reforma electoral 
para Chiapas prevé que el Congreso del 
Estado elija al presidente de la Comisión 
Electoral del Estado y se empleen boletas 
electorales foliadas. Propone el gobernador 
se cree la figura de Consejero ·ciuqadano. 

• . ., brganizacianes campesinas consideran que 
es necesaria la creación de zonas pluriétnicas 
oon gobierno propio en Chiapas. Dicen ga
naderos que no desalojarán a campesinos 
invasores. Piden ser amnistiados los 21 su
puestoszapatistas prisioneros en Cerro Hue- · 
co. E;q>ertos consideran que es necesario· 
que la sociedad ejerza la supervisión y el 
control de los aparatos de seguridad del país. 
Peligra la viabilidad del sistema político por 
el creciente clima de violencia. Vecinos de 
70 colonias de Durango ·abandonan el PRI 
porque "los marginó". 

Domingo 3 de abril 
Grupos del Consejo Estatal de Organizacio
nes Indígenas y Campesinas advierten: "no 
nos hemos desmovilizado" y advierten que 
sigue adelante e.f plan de marchar a la capital 
del país ellO de abril en demanda de refor
mas al artículo 27 y la reglamentación del 
4o. Anun~ian que ''recuperarán" 14 mil600 
hectáreas en Chiapas ese día. Indica el 
gobenador López Moreno que "cuanto an
tes" debe reanudarse el diálogo con el EZLN, 
toda vez que cualquier dilación provocá 
incertidumbre. Exige el obispó de Tuxtla se 
agilice el proceso de los ayunantes de Cerro 
Hueco o se les amnistíe. En 1993 creció más 
la población que el Producto Interno Bruto. 
Baja el precio de garantía de maíz y frijol. 
Demanda el escritor Carlos Fuentes que el 
presidente "de paso" a un regimen democrá
tico para evitar la descomposición del país. 

~La p~dependerá de elecciones libres, indi
ca Porfirio Muñoz Ledo .. 

Pma a la oágina 9 

Enérgico llamado de Enrique Burgos en San Pedro Zacatenco 

"Den la cara", exige el gobernador a funcionarios 
agrícolas: "no estamos para fracasos ni ~iscursos" 

En un encuentro con productores en San 
Pedro Zacatenco, del municipio de El 
Marqués, el gobernador Enrique Burgos 
manifestó enfático que en estos momentos 
"no estamos para fracasos, no queremos 
que haya fallas de na,die, menos aún de los 
funcionarios del gobierno que tienen que 
ver con el campo para sacarlo adelante". 
Los actuales, añadió el gobernante, son 
momentos muy complejos y difídles para 
el campo, y advirtió que "por razones de 
sobrevivencia es fundamental abrir otras 
oportunidades". 

"No basta con buenos deseos, no vamos 
a resolver las cosas con discursos sino con 
reálidades, dejando de lado los celos y las 
insidias infundadas, y ad_optando actitudes 
sinceras". En ésto, indicó Enrique Burgos, 
"debe empezar el gobierno". 

Ante productores, empresarios, funcio
narios de la banca y funcionarios locales y 
federales -reunidos en el marco del Progra
ma de Coinversión Agrícola-, el goberna 
dor exigió a las dependencias que tienen 

que ~er con el agro "cambien de actitud 
estando más cerca de los campesinos: que 
den la cara porque necesitamos funci?na
rios de menos rodeo, así como ca m pes m os 
dispuestos a poner su experiencia a tono 
con los tiempos". 

El Programa de Coinversión Agrícola 
fue instrumentado con la finalidad de bus
car soluciones prontas a la problemática 
agrícola en la ·entidad, y una de éstas se ha 
instrumentado vía la sustitución de culti
vos de granos por los de hortalizas. En el 
acto, Demetrio Mondragón Barajas, direc
tor de Agricultura del gobierno éstatal, . 
indicó que en el marco de este programa se 
está trabajando con 40 pozos del ·sector 
social y 270 productores en 827 hectáreas 
correspondientes a 39 localidades, donde 
se han estado sembrando brócoli, cebada, 
coliflor, lechuga, maíz, tomatillo, trigo y 
zanahoria. 

El gobernador Enrique Burgos fue insis
tente: "No queremos ni desperdicio de 
recursos ni de oportunidades, ni de horas de 

trabajo; no queremos reuniones sin expec
tativa ni sustento, no queremos llamaradas 
sino efectividad. 

Queremos más participación en el cam-
. po, más acercamientos, trabajar más acor
des con la realidad", pues "si no la aprecia
mos nos va a rebasar, y eso no lo vamos a 
permitir''. 

En otro momento, el gerente general de 
Banrural, Gerardo Cruz Majluí, se com
prometió a disminuir su .margen de 
intermediación y estudiar un instrumento 
para financiar a los productores que parti
cipan en el fondo de coinversión agrícola. 
En tanto, Javier de Jesús Ramírez, produc
tor de San Pedro Zacatenco, expresó; ''Es 
duro el trabajo, es muy cansado porque es 
de día y de noche para sacar una producción 
de calidad y una excelente cosecha. 

Por ello no debe haber egoísmos entre 
nosotros, la competencia no somos neso
tros, por eso hay que echarle ganas y tener 
una buena organización porque sólo con 
trabajo honrado el campo saldrá adelan1e". 
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-~ . , En el frente de los votos, de Alemán a Salinas 

_ Mart~~_:tez Camberos, el político: la elección de 
agosto· será determinante para el futuro de México 

PorJulietaGonzálezHernández/Il - . 
- ¿En el terreno político, hay frustraciones? 

-Eso seria más largo que el mes de agosto 
- y necesi:tariamos todo el mes. De mucha& 

cosas ni me acuerdo ni quiero volverme a 
. acordar. 

Habla Alexandro Martínez Camberos. 
- ¿Hubo cosas muy desagradables enton-

ces? · 
- Estuve en prisión por razones políticas, 

para invalidarme como candidato al senado 
eri Durango en 1952. El Procurador de Jus~ 
ticia del Distrito Federa~ que se decía-mi 
amigo, mi maestro en el doctorado, me 
mandó a la cárcel. Materialmente estaba yo 
muy enfermo, volví de la campaña muy 
agotado. Logré salir bajo fianza pero duran
te más de 8 meses duró mi proceso, tuve que 
estar yendo semanalmente a firmar el libro 
del registro del Juzgado Penal donde me 
consignaron, y todo ese tiempo no podía 
trabajar. Durante menos tiempo, pero en 
forma bastante seria, padecí meningitis, que 
casí me im~día ver la luz, me lastimaba los 
ojos, los rutdos fuertes me lastimaban. Estu
ve de plano tirado a media cama. 

Yo sabía que no iba a ganar la senaduria. 
. ¡Có¡qo iba a ganarla frente al PRI, si mis 
antagonistas eran mi maestro en el docto.ta
do, Lic. González de la Vega y un amigo de 
mi padre, padre de un amigo mío! Pero 
hicimos un pacto -y ellos en lo personal lo 
cumplieron- de que no íbamos a usar la 
intriga ni difamaciones y que nuestra propa~ 
ganda seria de altura, vamos a hablar de los 
programas, de nuestra visión a mediano y 
largo plazo para México. Pero la alta polí
tica originó que dijeran: por las dudas, a 
este señor me lo invalükm y, _ya te digo, me 
buscaron un proceso que era la moda 
alemanista, a base del derecho, a base de 
trampas juridicas estuve durante ese tiempo 
invalidado. Este es un fracaso que debe 
contar, los otros son menores. 

Eso de las entradas a la cárcel en México 
era cada v.ez que salíamos a pintar o a pegar 
cartelitos, cuando vino el presidente 
Thruman nos tuvieron como cuatro días 
antes; ·<fur.rnte y un poco después de 1~ 
estancia de Thruman en México. A los que 
nos distingúí~mos, los que éramos revolto
sos, los comunistas, a los rojillos nos retu
vieron para que ·no hiciéramos nada mien-. 
tras. estuviera aquí el señ.or presidente de los 
Estados Unidos. ; ¡Hay tantas cosas! 

- ¿Sus mayores satisfacciones? 
- Estas son muy pocas, pues tal vez la 

~ayor sea la de haber logrado ser diputado 
en la LIV Legislatura, primero por la Co
rriente Democrática y luego por el PRD y 
pues dimos algunas batallas, algunas muy 
fuertes, muy duras. Particularmente cuan
do el Colegio Electoral discutía la elección 
presidencial. No sé si sepas o hayas visto 
alguna fotografía donde el 9 de septiembre 
de 1988 sacaron a un diputado de la sala de 
sesiones en camilla rumbo a la clínica ~e la 
Cámara. En esaclínjca ya no pudieron ~leer 
más y lo mandaron a La Raza, estuvo ahí 15 
días, le encontraron un infarto y después 
estuvo otros quince días en reposo en su 
casa. Pues ese diputado era yo. 

-¿Qué provocó el infarto? 
- La emoción del momento. Se estaba 

tomando la tribuna, estaba efervescente, era 
un volcán la Cámara, -se peleaba que se 
mostraran los paquetes de la votación en 
algunos casos de diputados y en otros del 
J>residente'<le la República, y pues la emo- . 
ción, !a tensión y la sensación de estar -
luchando contra un gigante y no poder ser 
uno €0mo David, verdad,· porque ni a honda 
llegamos. __ 

- Comunmente la gente piensa gue no se 
dan estas discusiones tan acaleradas-como 

la que usted nos platica, que los diputados 
nada más van a levantar la mano. 
. -Muchos lo hacen así. Muchos va·n a levan
tar el dedo cada vez que el "pastor'' les dice. 
Por otra parte, en lo personal presenté direc
tamente tres propuestas de reforma, dos cons

J!ttJcionales y una a la Ley de Amparo 
específicamente mías, aparte otras propues
tas del grupo de la fracción parlamentaria. Y 
en la lucha por la Reforma Electoral en la cual 
considerábamos que tendríamos el apoyo del 
PAN que se había comprometido en una serie 
de pláticas a votar en cierto sentido y a la hora 
dela hora se nos rajaron. . 

- Se tendrá que respetar si es que nos 
o_rganizamos, nos movilizamos y somos 
capaces de detener el fraude que se avecina. 

- ¿Hay ~uficiente ,apoyo? 
-Eso está por verse. Lamentablemente ya 

mis fuerzas son pequeñas y muy limitado 
mi campo de acción y pues depende de los 
Jóvenes y los maduros para que realicen lo 
que propone el iqgeniero Cárdenas. 
Cuauhtémoc Cárdenas no es sólo el candi
dato del PRD y pretende ser el candidato no 
sólo de los descontentos s_ino de los que 
propu~n por situar al país a un paso 
adelante de como nos han dejado los 
salinistas: _No es volver a lo que hizo su _ 
padre. Ello ha dicho y lo ha mostrado en 
diferentes formas: hay que colocarse a la 
altura de nuestro tiempo, nuestra é~ y 
nuestra circunstancia naCional e internacio
nal. 

· Pero hay retrocesos tan e~ros, tan radica
les de parte del salinato que contra lo que 
dijo en su último informe lás cifras no 
checan, hay que fijarse en que élliace com
paraciones sin señalar porqué en un caso se 
refiere a la situación de 88 y en otros casos 
a la de 82, en otros a la de 84 para mostrar 
sólo lo positivo de su gobierno pero· las 
partes negativas las ocultan. Y esas que se 
ocultan son las más lastimosas para el pue
blo mexicano. 

La labor de un militante de un partido es 
desde mecanografiar, redactar un volante, 
andar entre los cerros, llegar a los poblados, 

·a los ejidos, llegar a la gente directamente y 
eso yo ya no lo puedo hacer. Un día me 
invitaron los compañeros a ir a Arroyo Seco 
y el solo trayecto me afectó mucho en mi 
válvula cardiaca y eso ya no lo intento 
siquiera: Le hice, pero ya no se puede. 
Tiene uno que darse cuenta-que que uno 
tiene que pasar si no a la reserva, a trinche
ras más alejadas del frente de los balazos. 

El coordinador de mi fracción de cuyo nom
b.-e no quiero acordarme porque después nos 
traicionó, llegó a decir que él metía las manos 
al fuego por la seriedad con que el PAN 
afrontaría este problema y después le decía- -oOo--
mos el quemado, pues se le achicharraron. las Han pasado seis décadas de inumerables 
manos. Y algunos de los dirigentes del pAN batallas, desde aquellos años treintas en que 
representados en la Cámara, particularmente fue presidente del Cemité de Huelga de los 
un pajsano mío, me dijo: "yo no sé que le voy estudiantes de Durango. Así lo recuerda 
a decir a mi gente allá en Durango de que Martínez Camberos: "Mi primer exilio en 
tomamos esa actitud", pero me lo dijo en un la capital fue en 1934, y en la Prepa fui. 
pan de casi confesión amistosa. Ese es el compañero y amigo de Xavier Barros Sie-
caminoque ha sguido el PAN, de conciliar rra. con relativa cercanía-distancia hasta 
sus intereses con los del gobierno, por demás después del 68. 
que tienen l'élZÓn en cuanto a que el gobierno "Durante mi segundo exilio de Durango, 
actwil, el saliDismo, representa un panismo en 1940, en la Escuela Nacional de Econo-
barnizado de revolución y de democracia. mÍa, fui directivo de la Agrupación Revolu-

- ¿Cómo cree que serán las próximas elec- cio.nari.a de Estudiantes (ARDE), 
ciones? antifasCISta, que en la Huelga contra :2rito 

-En primer término, son muy importantes, Foucher desempeñó relevante papel. En 
precisamenteporqueyahayunenfrentamiento ella se encontraban desde rojillos hasta co-
serlo, no pequeño, pero diluido al priísmo lorde rosa y casi blancos (recuerdo a Jesús 
d~mi~~nte. ~n segundo lugar •. porque 1a ReyesHeroles, OctavianoCam¡x}sSalas, J. 
sttuacton nactonal se ha convertido en más Rogelio Alvarez, Carlos Sánchez Cárde-
critica de lo que llamábamos la crisis tanto en nas, José Ceceña, Emilio Krieger, Luis 
el aspecto económico como en el político. En Echeverría, Juan Ortega Arenas, que se 
tercer !lírmino, porque la controversia distinguieron después en diversas activida-
fundametal se dará ya no entre el PRI y des sociales. Allí traté a José López Poro-
pequeños partidos u organizaciones surgidas llo, pero nunca llegó s-iquiera a ser de ARDE 
al calor del proceso electoral sino por Jo porque era incoloro, nada político". 
menos en 3 direcciones: la del PRI, obvia-
mente, la del pAN qué.:)ta crecido, que tiene De M-artínez Camberos: 
más presencia nacional, y la del PRD que con PEta v~trsión de una larga plática con Martínez 
esfuerzos, dificultosamen-te pero Camberos, no fue revisada ni conocida por el 
inc-enteniblemente, creo y0 , está creciendo y entrevistado. · 
e_stá ahondando en las masas populares, par- ,.. ----------------~ 
hcularmente en los ·aspectos más sentidos De-la Redacción: 
que son la dramática situación económica, la Efectivamente, eLtexto de las tres entregas que 
mayor miseria, las refonÍlas negativas tanto componen la entrevista no fue revisado por el 
en el campo como en otros muchos aspectos. licenciado Martfnez·Camberos, tlado que ésto no 
De manera que será una campaña muy difícil se acostwnbra en nuestra Redacción. La edición 

d · de la entr-evista está basada en la versión 
-pero etermmante por muchos años .de lo que estenográfica de la conversación. La Redacción 
será México en adelante. está abierta a cualquier llclaración en caso nece-

- ¿Cree usted que se respttará el voto en 94? sario. -
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Lunes 4 d~ abril 
En el rancho San Alejo, del municipio de 
Palenque, una familia fue Cf\lelmente acribi
llada por ocho desconocidos que vestían 
uniforme. Hubo 4 muertos y un herido, 
según informes del procurador de Justicia. 
En tanto, 228 indígenas fueron· expulsadas 
de Pugch~m M umuntic por haberse negado 
a "cumplir las tradiciones" del poblado y 
aportar sus contribuciones. En Tuxtla, 20 
supuestoszapatistas presos cumplieron cua
tro días de ayuno. El PRO estima que la 
iniciativa del gobernador para refonnar la 
ley ele~toral contiene "graves deficiencias" 
pues los comicios se mantienen bajo control 
del gobierno. Comicios transparentes o ha
brá violencia, advierte Diego Fernández de 
CevalJos al rechazar la custodia ofrecida por 
la Secretaría de Gobernación. 

Martes 5 de abrii 

El gobierno dice que sí pero no cumple, se 
queja ·la Subteniente Amalia. Lucho para 
que Iagenteestémejor, indica la combatien
te zapa-tista. Acuerda la CEOIC instalar un 
campamento frente al Pala~io Legislativo en 
la capital del país. El Consejo de Organiza
ciones Agrarias (COA) advirtió que la lucha 
nacional porla tierra comen.Zará "este 10 de 
abril'!. Ochenta organizaciones campesinas 
propondrán a la Cámara de Diputados fijar 
líÍilltesa la pequeña propiedad y se evite que 
el control de la tierra esté en manos de los 
grandes capitales. Ante el temor de nuevos 
choques entre elEjército Federal y eiEZLN, 
continúa el éxododechiapanecos hacia Gua
temala. En medio del desconcierto genera Ji
zado en el PRI por el complot que dió muerte 
a su candidato presidencial Luis Donaldo 
Colosio, el secretario general adjunto del 
CEN del PRI, José Antonio González 
Fernández, manifestó: "Queremos toda la.
verdad". 

Miércoles 6 de abril 
El martes próximo inciará el período ex
traordinario de sesiones del Congreso del 
Estado y se prevé que habrá una "respuesta 
amplia y favorable al EZLN", según Mil ton 
Morales. El mismo día iniciará la consulta 
nac~on~l para ;egla~entar el artí~ulo 4o., 
segun mfonno la Camara ·de Dtpiltados. 
Indígenas aglutinados en la CNC ocupan en 
Teopisca un predio propiedad de un ex fun
cionario en las administraciones de Patroci
nio González Garrido y Elmar Setzer. En 
Pantehló, unos 300 militantes del PRI y del 
PFCRN toman la alcaldía en demanda de 
destitÚción del edil priísta Dionicio Cruz 
Juárez. AlllegaraJuchitáncomo parte de las 
Jornadas Nacionales de Liberación Zapate 
Vive, 200 campesinos de varias organiza
ciones reclamaron la derogación de la Ley 
Agraria. Siguen impunes los homicidios de 
miembros de la OCEZ y no se han cumplido 
las 14 órdenes de aprehensión giradas. La 
pobreza es nuestra gran vergüenza, dice 
Ernesto Zedilla Poncé de León. Al advertir 
que no puede existir desarrollo sin bienestar 
social, el presidente Carlos Salinas indica 
que en México hay unidad y que el repudio 
a la violencia "es generalizado". Una eva
luación de·I Banco M unoial advierte que "se 
enfrían" las expectativas de crecimiento de 
México; hay nerviosismo y baja el ritmo de 
la inven.i4n nacional, seiíala. - ~ 

Jueves 7 de abril 
Admite la PGR: sí h~bci eJecución sumária 
en el mercado de Ocosingo el 5 dé enero, 

. au~q9e deslíndó de toda resp.onsa bilidad en 
ese-asesinato de cinco supuestos zapatlstas 
alEJército Mexieano. La si{uación en Chiapas 

· es tensa, señala Carlos ~ojas ; titl!lar de 
. Pqsa a la ·Página 1 O 
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Jueves 7 dirabr~l 
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Sedesol. "Los rezagos del estado no se 
resolverán'én 5 ó 6 aftos"; indicó. -El obispo 
Samuel Ruiz dijo, durante un debate en la 
UNAM, que_ya hay condiciones para seguir 

· avanzando en el proceso negociador. 22 · 
organizaciones indígenas exigen se les asig
ne ellO por ciento de las curules detCongre
so local. Tras la agresión del dirigente del 
sindicato de Ruta 100, miembro de la Conac
LN, ésta organización, que fungé como ase
sora leg<~.l del·EZLN, demandó garantías al 
gobierno. En una consulta en Chihuahua_, la -
Conac-LN indicó que es importante la co-

. mente que se inclina por una !'paz armada" 
en Méxi~. No queremos la paz de los 
sepulcros, proclamó el contingente de 200 
miembros del Consejo Esta tal de Organiza
ciones Indígenas_ y Cam~sinas al llegar a 
Oaxaca, en su marcha ·a la capital del país. 
Perredistasniantienenocupadascincoalcal
días, en tanto que otros 24 -perredistas se 
mantienen en huelga de hambre en la sede 
del Congreso local para exigir la destitución 
de 18 alcaldes. 40 de los 44 comités 
seccionales dei PRI en San Cristóbal de las 
Casas resolvierondesconocerasudirigente 
mutiicipal, Otoniel Ortega Oseguera por 
considerarlo "impuesto por el _ex goberna
dor Elmar Setzer y protegido del alcalde 
Jorge Mario Lescieur Talavera". Renuncia · 
al PRI el asambleísta Demetrio Sodi de la 
Tijera.ElPRI de Tijuana rechaza que miem
bros suyos estén implicados en el asesi_nato 
de Luis Donaldo Colosio. El politólogo 
Adolfo Aguilar Zínzer calificó de "incierto" 
el proceso de transición que viv~. e!_¡.~aís. 
Propone Cuauhtémoc Cárdenas una "alian
za social" para· enfrentar la_crisis actuaL 

Viernes 8 de abril 

Manuel Camacho SoHs rechazó las versio
nes que señalan que pronto será designado 
embajadorenEspaña. "MequedoenMéxi
co, en el espaci~ de Chiapas, para buscar la 
paz". Advir:tió ante el gobernador Javier 
López que solo respetando los .procesos de 
toma de decisión del EZLN "pueden darse 
pa~¡os firmes en la ronstrucción de-una paz 

· -dUfllder~": El manda~rio había urgido a 
. -Camacho Solísque se:reanuden las pláticas 

con el EZLN. Según Ernesto· Zedillo, el 
oonflicto chiapaneco es "pade del proble
ma de la pobrezüegionillizada, como pro-

. dueto 'de~ un c~eulo vicioso en el que los 
me'xieanós que son pobres lo son porque no 
tienen empleo y consecuentemente menos 
posibilidades de tener acceso a la educa
ción". ·Ha Uegado_ el momento de que el 
gobierno tenga programas específioos para 
"nutrir a :los niños más pobres"' Asegura 
Cuauhtémoc Cárdenas que un cambio de
mocrático no implica inestabilidad econó
mica o financiera.E/Financiero da a cono
cer la -existencia de un supuesto Frente . 
Mexicano Contra la Corrupción Guberna
mental-(FMCCG), que entró en contacto · 

·con tres .medios de comunicación de 
PheeniX, Arizona, en Estados Unidos. Esa. 
organización dice estar formada por ele
mentos del ejército y del gobierno niexica ~ 
nos, así oomo por 7 mil "indocumentados" 
que radican en Estados Unidos. Alnacerst} 
re8jxn~sáble del asesinato de Luis Donaldo 
Colosio, demanda la renuncia del presi
dente Carlos Salinas,· !'el retiro dt} todo 
candidato presidencial det PRf' y la super
visión de las elecciones por J>arté de la 
ONU. Demanda que el secretario de la 
Defensa Nacional, Ahtónio Ríviello Ba:Zán, 
asuma temporalmente la presidencia de la 
República. La muerte de L1,1is Donaldo 

· Colosio "marca el inicio de una nueva 
etapa de lucha a muerte contra los traidores 
cofruptos". · 

Como si en el país no hubiese ocurrido un - -
1 de enero o un 23 de marzo, el nuevo ' 
candidato oficial a la Presidencia de la 
República, Ernesto Zedilla Ponce de
León, fue designado con los viejos y . 
gastados métodos, ajenos a la democra

La nominadón de Ernesto Zedillo Ponce de León 

cia e incluso viola torios a la propia lega
lidad d~l instituto político c¡u~ lo ungió. 
Este candidato presidencial no fue · 
nominado por su partido, fue nominado 
por el grupo en el poder. Ese martes, se 
pudo- constatar c0mo los medios 
televisivos de comunicación: Televisa, 
Televisi(;)nAzcárraga, canalU;setanza
ron a hacer campaña política y electoral 
a favor de Zedilla, personaje salinista y 
qué aspiran a convertir este candidato 

. débil, cuestionado inclusive dentro del 
PRI, en un candidato fuerte y triunfador. 

El mandato y compromiso de Ponce de 
León es no ser derrotado en las próximas 
elecciones - de agosto; ·asegurar ef 
continuismo de las políticas iniciadas 
hace doce años; sin importar el costo 
social ya acumuladQ tanto en la economía 
como en la política. ·Los peligros de esta 
continuidad están a la vista, sin embargo, 
no se toman en cuenta las nuevas ~ircuns- _ 
tancias ni las exigencias crecientes de las 
mayorías; no se ve, desde el poder, la 
necesidad de cambiar las orientaciones ni 
de ir al encuentro de las tendencias socia-

Todo sigue igual ... nada cambió 
J u lío M elchor 

les y políticas que han venido madu;..ndo 
en los últimos años. Loqueseve,es una fria 
dec-¡sión de llevar a Ernesto Zedilla Ponce 
de León a la Presidencia de la Repúbli~ y 
proseguir sin cambios o modi~icaciones 
esenciales las orientacienes económicas y 
políticas que han conducido a la nación a 
una situación de crisis prolongada y sin 

-salida. · 
El asesinato estúpido de Luis Donaldo 

Colosio Mtirrieta ha creado una serie de 
escenarios en -donde, como nunca antes en 
el pasaclo, el nuevo y flamante candidato 
del PRI sea derrotado, que la oposición 
democrática alcance la may.oría de votos 
en las' ya próximas ·y Cercanas elecciones 
presidenciables. De concretarse esta posi
bilidad real, el intento oficial de impQiferse 
mediante una maquinación fraudUlenta sólo 
conduciría a una peligrosa confrontación 
postelectoral de imprevisibles riesgos y 
consecuencias. , -

Ya Galio, Paz y ótros han dicho palabras 
más o palabras menos: "que al celebrar la 
violencia del sur, ésta cobró una víctima 
más en Donaldo Colosio". Parece que ~e 

les olvida_que la violencia en nuestro bello 
y trágico México es propia del régimen de 
Estado y de partido único. -Un recuento 
parcial: el asesinato el cardenal Posadas, 
el homicidio de Buendía, lgs -300 asesina
tos políticos de la oposición, los más _ de 
los 548 desaparecidos políticos en la dé
cada de los 70s, la desaparición de José 
Ramón · García Gómez, la práctica de la 
tortura y el uso de cárceles clandestinas, 
los más de 5 mil indios encarcelados, los 
68.5 millones de pobres en· el. país ... El 
odioso crimen contra Colosio no benefi
cia a la oposición democrática y revolu
ci-onaria ni al EZLN, ni a los _queestánde 
este lado de la barricada. Beneficia a las 
fuerzas políticas intolerantes y regresi
vas, que el juicio popular ubica al interior 
delos aparatos de Estado. 

Se vive la incertidumbre, confusión y la 
desconfianza en el futuro. Sólo con un 
relevo puéOe salirse de eSto. Con justicia 
y democracia: trabajo y salarios dignos 
que eleven la capacidad de compra de 
gente y elecciones creíbles para este 23de 
agos~. 

·El dirigible gris ¡Como si -no contaran los avisos que 
reciben de que se ha terminado su éPQcil y 
su tiempo de improvisar no hubieran ocu
rrido! 

Eduardo Muñúzuri 

¿Y a éste de dónde lo sacaron? 
¿El PRI es una fábrica de genios? 
¡No! a éste lo sacaron del hangar presi

dencial. Fabricado en tiempo récord de 
siete día~, como modelo de exhibiCión, 
apto para volar 6 años. · 
La "democracia mexicana" essuigéneris. 

El Teatro del Absurdo de lonesco se 
reproduce en México por generación es
pontánea. 

Desde que estalló en el aire el "Graff 
Zepelín" este "pájaro" sólo' se usa como 
anuncio. 
· ~ Y así empezó aquÍ, desplegando una 
enorme panca~ que decía: "¡Colesio 
vive ... yo soy Colesio!" 

Murió Colosio y reencamó·en el "dir.igj
ble gris". 

· _,., Ver-daderamente 1a vanidad del PQder 
. eñloquéce. · 

Alguien que no ~uvo nunca la menor 
representación-popular es. lanzado como 
satálite a las a~turas con la máxima respon
sabilidad por el simple capricho . de !;U 
"papá adoptivo", criatura suya que estuvo 
12 años agarrado a su faldón buroérático, 
sin más virtud que la obediencia y siñ tenér 
el mínimo ejercicio de poqer r~l. . 

Ser "coordinador de campañas" -supedi
tado al colootivo del partido-, no es ningún 
entrenamiento de poder autónomo, y me
nos··en Méxicoacostumbradoviciosamente 
alá volun~d autoritaria de un soleitombre. 

¡Ni fa!ta que hace! 
-m "dirigible gris" está hecho a la medida 
de un proyecto de mando a control remoto, 
que a mánera de robot amplía las facultades 
presidenciales más allá de su término a fin 
c:iecompletarenel futuro inmediato lo que 
no pudieron hacer a su hora. ,... . 

Lo peor de todo es que estos tales no 
aprenden de la historia. - Las lecciones se 
repiten cotidianamente y ellos amachados 
en seguir montando su burro. · 

¿Es viable que todo el gobierno se trepe 
al "dirigible gris"? -. 

.La e~periencia no es nueva. Al parecer 
quieren revivir un "maximato" disfrazado. 

No fue operante en el pasado ni lo -será 
ahora. 

¡Como si no contaran 60 años de imposi
ción! Diez presidentes trillando el mismo 
camino. · 

¡Como si no vieran el repudio de un 
pueblo empobrecido hasta la indigencia! 

¡Como si el barullo electorero les hu?iera 
borrado de la memoria que en Chiapas hay 
ún problema no-resuelto. 

Dedo, Dedazo .. :. Dedillo _· 
. > 

i l)eJ¡\\o ! 
j l)ec\\\\o ! . 
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Tomando Nota 
JuanAntonio Camacho 

Económica: U ego a su fin la farsa de "aliviame" 
al público usuario en las líneas de transporte 
foráneo San Juan del Río-Querétaro y viceversa. 
La hidra camionera del centro del país (Grupo 
Flecha Amarilla '1 sus más de diez .líneas en 
transporte de pa·sajeros) puso en movimiento sus 
serpientes y "capturo-pico" ya a los amealcenses, 
quienes ahora ya brindan su "gran seiVicio", con 
elevación de tarifas; teniendo uno que formarse 
incl~o para tomar asiento y poder viajar. cómo
damente, ya que son los únicos que hacen el 
recorrido en forma, gracias a la "bendición" de 
los Flecha Amarilla. Todo esto en detrimento del 
púb\ico usuario, gente resigmada que. espera 
paciente la llegada del siguiente Amealcense 
para poder a bordarlo, ya que otras líneas dilatan 
más o de plano "no trabajan ya la ruta" ¡viajar 
para creerlo en esta ruta cortita!... pero con . 
intereses muy largos. . . 

Cultural: Bajo el título de "La cultura florece 
en primavera" se realizó del 18 al 21 del mes 
pasado una feriecita region;ll de li~ros frente al 
santuario de esta ciudad, ahí mismo donde.hace 
mucho tiempo estuvo ubieada la central camio
nera. ¿Quién se acuerda? Fueron días muy sua
ves donde indirectamente me ví "involucrado" 
disfrutando de charlitas mtiy nutrientes entre 
varios amigos. Qué decir del intereambio de 
frases con el gran amigo JuHo Figueroa y sus 
conocimientos literarios y con a·pertura a cual
quier tema; sin necesidad de conocer e8e "San 
Juan del Río profundo" ... Fueron días de los que 
uno quisiera, se repitieran más seguiQ,o, donde la 
cultura (libros) estén en la mirada, en el paso del -· 
ciudadano razo, del ciudadano de a .pié, como 
dice Julio. Fueron tardes, noches valederas des
de el día irurugural al de clausura ... después 
vendría la noche negra, deprimente, ·la del falle
-cimiento tragico Qe Colosio ... Sí lo sentí .. como 

· siento ~la muerte de los campesinos. obreros y 
demás gente comÍln que muere víctima de las 

· injusticiase~stentese_n nuestra nación. ¿Porqué 
sucede esto? Por qué estas situaciones cerca ya 
-del año 2000, actos de barbarie aquí, allá y en 
todas partes originadas por el propio hombre, "el 
centro _de la creación" ¿Quienes somos? ¿Qué 
hacemos en el mundo? ¿Por qué ese afan por la 
autodestrucción? .... la raza humana, mi raza, mi 
confusión. 

Las últimas: Discúlpenme por lo extensas de 
las anteriores, pero es que al estar escribiendo
pensando vienen a la mente varias ideas, inquie
tudes que lo motivan a uno para tocar un tema y 
otro, pero en lo esencial no lo hago para confun
dirte a tí amable lector, esto no lo pienso para 
nada y sobre el particular trato de~ lo más 
coherente que me es posible. Agradezco por su 
ayuda desinteresada para que e5te servidor siga 
aquí a Arturo Hemández, Francisco Zárraga y su 
gente en Tequisquiapan, Qro., los Valencia, a los 
editores de Fanzines, a la Radio Cultural y 2-3la 
comercial, a todos nuestros lectores, aún a·los 
espontáneos de aquí y otros lares, a mHamilia, 
a toda la gente que está relacionada con el roc.k, 
la prensa marginal y a todos los que laboran en 
Ediciones Nuevo Amanecer, cómo olvidar a 
colaboradores, amigos y anunci;mtes. ¡Gracias a 
todos nuestra humilde edición San Juan del Río, 
ya recorre su año 3 en el tiempo!... Bien solo me 
resta deciles decirles que les espero en la siguien
tt~entregadeTomandoNota,conelfavordeDios 
¡Pásenla lo mejor que puedan! 

Existen 27 mil 500 establecimientos en todo el estado: INEGI 

.96 ·.% de avance en el CenSo 
. . . 

Económico: Hernández Ugalde 
Un avance del96 por ciento en la zona de 
San Juan del Río es el resultado del levan
tamiento del Censo Económico que abar
ca 14 municipios del estado, informo el 
jefe de zona de San Juan del Río, Carlos 
Heníández Ugalde quien dijo que se tu
vieron dos etapas. La primera etapa con
sistió en la enumerción urbana de estable.
cimientos que comprendiódeseptiembre 
a noviembre, en ella se identifico las uni
dades eC{)nómicas de acuerdo·a la activi- · 
dad principaly el número de personal en 
donde se levantó el padrón de los comer-

;. Y a .u ya v1atere11 a ceasar? · 

Por Lina M. Saliitás Flores 
cios para cónformarun directorio de 3 mil 
549establecimientos~nSanJuandelRío, · 
co-n un totalde8mil689contando a los 14 
municipios. 

Hemández Ugalde dijo que se estima 
existen 27 mil 500 establecimientos en 
todo el estado. "Estos se· dividen en el 
sector industrial manufacturero con8 mil . 
663 establecimientos, en el comercial con 
4 mil804 y en.el sectorservicioscon 2 mil 
576 asi como los establecimietnos auxi-

. liares con36, en elfos trabajan.menos de 
50 personas. · 

La segunda etapa consiste e"n el Levan
tamiento Censal que fue de enero a abril 
deesteaño, en donde· con el apoyo de los 
productores, comerciantes y prestadores · 
de algún-servicio se podrá conocér a nivel 
nacional, esta tal y municipal las caracte
rísticas de las unidades económicas por 
sector, subsector, rama y clase de la acti
vidad que realizan. · 
· Indicó el jefe de zona de San Juan del 

Río, qu"e para captar las distintas activida
des económicas de las fábricas, co
mercios, servicios y minería, se 
crearon 19 cuestionarios diferentes 
con preguntas en tofllo a la catego
ría jurídica, tipo de propiedad, así 
como el periodo ·de operaciones, 

. personal ocupado, remuneraciones, . 
gastos e ingresos de las unidades 
económicas. Manifestó que pata este 
Censo Eéonómico que se .realiza 
cada cinco años se instalaron 5 jefa- . 
turas censales, las· cuales se re par- . 
ti e ron 2 en SanJ uandel Río, una en 
Pedro Escobedo, .. una . en 
Tequisquiapan y una en Cadereyta . 
en donde· participaron 30 jóvenes· 
con nivel de preparatoria . . 

.Por la confidencialidad de la in~ 
. formación se. trata de datos qQe no 

podrári cOmunicarse en foima no
mina ti va o individ uáliz3da hasta la 

·descentralización deilevautamiea
. 'to censal, que cons·i.s<te ~n el proce
sai:nientó de la info.nnación paFa la 
publicación de los resultados defi- · · 
ni ti vos que se darán a ronQcerbasta 
el próximo. a.ño., concluyó . . 

Inició.el PDM su campaña por la presidencia municipal cipio en' dom,ie desde hace.tres años .-· 
contrajo matrimonio -con Guadalupe 

En Col.g~ n · no·. D. 0. ·s :C:OD~Or· m· ·a· re m· OS COn. ·. Pérez Miranda, con la cual ha, procreado 
l.~ un illño de un año y medio de nombre 

migajas, vamos "por el .pastél:. Calv~ CaBij~~:~~g¡nario del DistritoFede- . 
· .· ral pero que cuando llegó a _9uerétaro, lo 

· Abrir las puertas del Ayuntamiento a ro~ 21 comu~idades,la segunda etapa recibió con los brazos abiertos el muni- . 
toda la gente del mu~icipio, formar un • · de .. la campaña comprende más de 30 cipio de Colón. · 
ayuntamiento que trabaje para lil jx>bla~ comuni$des y la última ton cerca de 10. Ante más de un _centenar de personas 
ción, hacer que los policías .tengan la éomunidadeS, además <le la cabecera . . que se dieron cita en esta comunidad de 

. edad--y-capacitación para que respeten · municipal. . . . · . · . . . . · El Gallo, dijo que a pesar de que el actual 
losderecbosbwnanos,apoyaraloscam- · · Indicó que en el" municipio~ Colón · . edil .ha mencionado que ito existe el 
pesinos con maquinaria o económica- éxisien 19mi1700 habitantes en edad de · ·caciquismo en este muniCipio; este esta 
mente para que no salgan a buscar em- · _votar y de los cual~ se e5pera que voten·· muy arraigado en las com~~d~ deEI 
pleo a Ezequiel Montes, Cadéreyta, · ·el (>() por dento . . Asimismo, comento Blanco y Urecho, "por lo que es impor-
Tequisquiapan, SanJuandel Río, Pedro Jua* ·Carlos Calvo Serrano que esta en tante terminar con él". . . · 
Escobedo o Q.uérétaro. · . . espera de que la mayoría de l'os votos lo .. El éomitédel Partido DemÓcra"tá Mexi-

Son éstas .las prioridades que marcó el . ;Javor<:ZCéln en .~u candi~t~ra para la cano en este muniCipio tiene 150 afilia-
candidato a la presidencia municipal de alcaldta, pOr lo que ha mvttado a los dos y elcomitésecreoen 1972, dijo, "no 
Colón por el Partido Demócrata Mexica- · .habitantes a votar po-r ese partido que lo ·nos conformamos con las migajas, va- · 
no, Juan Carlos Calvo Serrano, quien el .pOstula. Añadiend9 que efectuará visi- mos por el pastel" porque las oportuni-
pasado 3 de abril iniciara su campaña en tas domiciliarias para las actividades de dades todos las tenemos. 
la comunidad de El Gallo, de las 72 de propaganda y actos públicos para obte- . · Por último, señaló que si le gu5taría ser 
este municipio y que ha dividido en tres ner la confianza de los habitantes del presidente municipal, "porque me da 
etapas. · municipio. . tristeza y coraje de ver como tienen-a 

La primera etapa consiste en el lugar · Asimismo, Juan Carlos Calvo Serrano Colón, por que he visto como han tenido 
conocido como El Plano, que es el área . quien tiene 24 años de edad, comentó a~ municipio y no lo han dejado crecer, 
más pareja de este municipio-y cuenta que tiene 4 años de radicar en ese muni- concluyó. (Una M. Salinas Flores) · 
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¿Se atreverá_a so~tener 
l_o mismQ el sustituto? 

Al/onsoJ uárez 
-Hay que desactivar el posible fraude elec
toral, que pudiera estarse fraguando para 
agosto próximo, compadre. Fíjate: una de 
las tareas en las que deberían estar bien 
metidazos los partidos, es precisamente el 
reclutamiento y capacitación de sus repre
sentantes de casillas para neutralizar, de
nunciar y evitar los archi-conocidos chan-
chullos. · 

-Pero, ¡qué falta de incredulidad, compa
dre! ¿Acaso no tienes fe en nuestros sacro
santos funcionarios públicos, que han em
peñado hastá ... su palabra para prometer
nos que habrán "elecciones claras, limpias 
e irrefutables"? ¿No has oído que vendrán 
turistas extranjeros_ invitados -con todos los · 
gastos pagados- para observar nuestro ejem
plar proceso electoral? ¡Qué poca ... fe! 

-Mmmm, compa. Si no creo en la trans
parencia del agua de Tiacote, menos en las 
promesas de los prohombres del sistema. 
Por ello, insisto . que quienes no seamos 
funcionarios de casillas o representantes de 
partido o candidatos, debíamos salir a la 
calle con todo y cámaras fotográficas y de 
video para registrar pruebas documentales 
de la jornada electoral del 21 de agosto 
próximo. 

-Qué desconfiado te han vuelto, compa
dre. ¿No serás de oposición? Mira: si a la 
mera hora del conteo de votos, en algunos 
Jugares se ha ido la luz, ha sido una mera 
coincidencia. Lo mismo: si algún se~reta.:
rio de actas de escrutinio, se equivoca .. a 
favor del partido"que parte el queso", se ha 
tratado de un hecho aislado, simple casua
lidad. Luego; no hay nada qué temer. 

-Me parece perfecto, compa. Sin embar
go, la burra no era arisca ... Así que, mejor 
-por aquello de "no te entumas"- hay que 
irnos mentalizando en nuestro papel de 
"guaruras del sufragio". 

-¡Yaaa! Verás que no habrá sinvergüen
zas qué ocultar. 

-Entonces, ¿por qué el candidato de re
puesto, no ha ratificado en todas sus partes 
el discurso del fallecido Colosio? 
· ~¡"Ou1p! ' ¿De qué hablas? 
-El pasado 6 de marzo, Colosio dijo: "El 

gobiernQ. no nos dará el triunfo, éste lo 
obtendremos de nuestro trabajo ... No que
remos conc~iones .al margen de los votos 
(¡Aguas Dieguito!), ni votos al margen de 
la ley ... Quedó atrás la etapa en que la lucha 
política sedaba hacia el interior de nuestra 
organización y ng con otros partidos polí
ticos ... Hoy vivimos en la competencia y 
dejamos atrás viejas prácticas ... Los tiem
pos de la competencia política en nuestro 
país han acabado con toda presunción de la 
existencia de un partido de Estado ... y estos 
tiempos son la gran oportunidad que tene
mos- como }'ilrtido para convertir nuestra 
gran fuerza en independencia con respecto 
al gobierno ... ¡México requiere democra
cia, pero rechaza su perversión: la demago
gia!.:. Reformar el poder, significa un 
presidencialismo sujeto -estrictamente- a 
los límites constitucionales ... Reformar el 
poder significa fortalecer y respetar las 
atribucio.nes del Congreso Federal. .. Hacer 
del sistema de impartición de justicia, una 
instancia indépendiente de máxima respe
tabilidad y- certidumbre ... Transparencia 
en los gastos de campaña para lograr unas 
elecciones apegadas a la ley, transparen-
tes ... ". · 

-¡No inventes! . 
:.Consulta la prensa escrita. Todos los 

diarios registraron el discurso colosista. 
Ahora, la gran. pregunta obligada es: ¿se 
atreverá a sostener lo mismo, el candidato 
sustituro? 

Las conspiraciones de las Juntas de Nota
bles (llámense de gobierno como en la 
UNAM, o directivas como en la UAM), 
dan lugar a situaciones que oscjlanentre lo . 
dramático y lo cómico: "directores" que 
de tal tienen solamente el nombramiento 
oficial y el control de la nómina, pero que 
carecen por completo de aptitud para ser 
líderes académicos de su dependencia. 
El suertudo recibe nominación por azares 

del destino. Es academicamentemediocre 
(y en realidad poco le entiende al asunto), 
pero se presta perfecta y entusiasta mente a 
cualquier consigna. Es ese su mayor"mé
rito" a la hora en que los notables toman 
decisiones. 

Como la junta no tiene que explicar a 
nadie las razones que fundan sus nombra
mientos (es como Dios, de cuyos juicios 
solamente Él sabe), escoge a aquellos que 
cónsidera más maleables, susceptibles de 
ser moldeados a imagen y semejanza de la 
autoridad prevaleciente. Por ello, es muy 
frecuente el caso del suertudo, que no tiene 
opinión propia ... ni falta que le hace. 
El suertudo siente envidia de todo el que 

tiene brillo propio, adquirido en la brega 
académica. Por eso establece mecanismos 
de control burocrático que aseguren que 
nadie destaque más que él. La estructura 
institucional y los recursos tienen que di
rigirse a inflar su figura, inventándole 
atributos y cualidades ... que está muy 
lejos de poseer. _ 

Embona el suertudo a la perfección en la 
burocracia. Su "apretada agenda" le llena 
la antesala (y el ego); se consigue un 
escritorio grande para impresionar a los 
que van a verlo; administra el presupuesto 
con dedicatoria a los que le sitven; se rodea 
de aduladores; y dispone de medios mate
riales (en equipo y en efectivo) muy por 
encima de los que el personal ordinario 
tiene a su alcance. 

Se siente el suertudo una especie de 
gerente, un funcionario superior a los de
más. Por ello, se asigna lo mejor. En su 
caracter de "Ejecutivo", lleva una intensa 
vida de relaciones ... con cargo al presu
puesto, obviamente. 
~o hay quien tenga derecho a cuestionar 

al suertudo. Fue eri él en quien se fijaron 
los Notables, y eso lo coloca muy por . 
arriba del común. · Por decreto, se hace 
"líder académico" .•. y ¡ay de aquel que lo 
po_Qga en duda! -

En el fondo, el suertudo sabe de sus 
limitaciones. Por ello, no admite la menor 
posibilidad de que sus determinaciones se 
confronten públicamente. Como él no debe 
su cargo a sus compañeros, sino a la élite 
gobernante,. cuando alguien lo cuestiona, 
de inmediato le coloca el San Benito: "Es 
de los que quiren la superación", "repre
senta los intereses creados y las inersias 
del pasado". Si la cosa se dificulta, lanza 
la acusación de que se trata de un disidente. 
Ya no usa lo de comunista, porque ese 
fantasma ya no asusta ni a los gringos. 

Pequeño en lo académico, el suertudo 
tiene que crecer artificialmente. Consigue 
que le escriban discursos que, al set publi
cados (evidentemente sin dictamen acadé
mico) aparecen como "joyas de la investi
gación" ... aunque no haya quien quiera 
perder el tiempo leyéndolos. . 

Incapaz de destacar en el trabajo y ganar 
así el liderazgg de su dependencia, ~te 
personaje ama los escenarios públicos, 
ª unque nunca diga o haga en ellos nada: 
trascendente. Pero como tiene tras de sí al 
aparato del poder establecido: su presen
cia será realzada (aunque por sí sola sea 

' insignificante). 
Lo que menos interesa al suertudo es la 

De grilla y de academia 
/ El suertudo 

(que gana premios sin comprar billete) 
José Enrique GonzálezRuiz 

superación académica. Si la impulsara en 
serio, quedarían al descubierto sus gran
des carencias. Y no es tan tonto como para 
desnudarse. • 

. Es ajeno a ~u comunidad, porque no 
entiende que el prestigio de un centro 
académico es la suma del prestigio de sus 
integrantes, potenciada por la labor colec
tiva. Tampoco alcanza a entender que la 
libertad de pensamiento y de creación 
constituye el atractivo que mantiene la 
mayoría en ese quehacer. 

El suertudo sigue fielmente las indica
ciones "de arriba". No tiene por costum
bre discutir y ni siquiera preguntar el pqr 
qué de un orden. Cuando mucho, pide 
aclaraciones para no equivocarse a la hora 
de cumplirla, y para que los jefes se den 
cuenta de su interés por servirles. 

Nada quiere saber el suertudo de las 
disidencias. Se le antojan inapropiadas 
por principio. 

Si él es dócil al menor gesto de auto
ridad, todos los demás deberían serlo. 
Pero no alcanza la consistencia suficiente 
para hacerse de autoridad moral. La gente 
lo aguanta por que no hay de otra ("vale 
más malo por conocido ... "), pero no lo 
respeta. 

Su inseguridad lo hace titubeante y, por 
eso, se aisla. El suertudo sabe que sin el 
puestoquelecayódel Olimpo burocrático 
sus alcances se reducen casi a la nada. Por 
eso es~ anuente a lo que venga, con tal de 
permanecer. La oportunidad no se 
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repetirá ... aunque en un descuido quién 
· sabe. 

Sus alianzas son estrictamente las nece
sarias para no sucumbir. Yvarían según 
las circustancias. Lo únicó permanente es 
sus ubordinación hacia las cúpulas. Y como 
él se agacha con los directivos, así quiere 
tener a sus dependientes. 

Como su condición personal no corres
ponde a la función que realiza (dado que 
no tiene liderazgo académico), a veces 
padece crisis de identidad ... y le entra al 
deseo de irse. Pero se sobrepone a partir 
del apoyo de quienes lo saben obsecuente 
e Incondicional. También consigue res
paldo en aquellos a los que favorece pro
moviéndoles premios, presupuestos espe
ciales o publicaciones. El requisito sine 
qua non es que le rindan pleitesía. 

Para el suertudo, tener un puesto es un 
fín en sí mismo y ,no un medio de ser útil. 
Lo agarra y lo aprieta .para no soltarlo, 
porque sabe que es improbable que el 
milagro se repita, aunque él haya demos
trado ser cabalmente funcional al sistema. 

El efecto de una administración como la 
del suertudo es el estancamiento del traba
jo y la perversión de las relaciones 
interpersonales. Nunca falta quien esté 
dispuesto a conservar sus intereses crea
dos haciéndose cómpliée del suertudo. 

Nunca como en esos momentos pierde la 
academia. 

Pero é~>o es lo que menos preocupa al 
suertudo. · 

lA 
CONCURSO 

CUENTO AMBIENTAL 
Y EXPOSICION AMBIENTAL 

Q&ICTJVO: Fomentar la Educacion Ambientfll en los jóvenes, 

nii"'os y adultos a traves de ia investigación para 
reali~ar los ~ráb.aj os que participen en estos 
concursos. ,_ 
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El próximo 21 de agosto en el estado se 
realizarán las eleccioens para renovar el 
Poder Legislativo y las .dieéiocho presi
dencias municipales, coincidiendo con las 
elecciones federales de presidente de la 
república, sendores y diputados, siendo 
uno los estados privilegiados en-el país, 
donde las elecciones municipales, estata
les y federales coinciden cada tres años y 
no están escalonados como en otros esta
dos en donde la efervecencia política prác
ticamente no para año con año. 
A los partidos políticos, en lo estatal, les 

tocará decidirquienes serán sus abandera
dos para los distintos cargos, a excepción 
hecha de los presidentes de la república 
quienes incluso ya se encuentran en cam
paña. 

Así las cosas, las maquinarias de los 
institutos políticos con presencia estatal 
han comenzado a echarandarla maquina
ria interna electoral, e incluso alguno de 
ellos como es el caso de Acción Nacional 
ya·tiene su fórmula para el sen_ado con 
ARTURO NAVA BOLANOS y 
GALDINO MERAZ CASONOV A; así 
como la planilla municipal de Pedro 
Es~obedo que encabeza SALVADOR 
PINA y este fin de semana se efectuó la 
elección de quienes serán sus candidatos 
para presidente municipal de San Juan del 
Río y diputados por el octavo y noveno 
distritos que se encuentran con sede en ese 
municipio, pero que al momento de escri
biresteespacio aún no teniaf!IOS los resul
tados. 

También otros partidos políticos, como 
el caso deLPartido Auténtico de la Revolu
ción Mexicana que dirige RODOLFO . 
GARCIA DIAZ, ya han comenzado a de
finir sus candidatos, y en estos días el 
Frente Cardenista, Popular Socialista, De
mócrata Mexicano, del Trabajo, de la Re
volución Democrática, Verde Ecologista 
Mexicano y Revolucionario Institucional 
harán lo propio. 

Por su importancia, nos referiremos en 
esta ocasión al Revolucionario 
Institucional, que otrora se llevara el "ca
rro completo", hasta que se le reconoció el 
triunfo a la planilla municipal que encabe-
za SALVADOR OL VERA PEREZ del 
Partido"AcCión Nacional en San Juan del 
Río, por lo que ahora en algunos distritos 
estatales, alg.úno federal y presidencias 
municipales ya no es garantía de triunfo el 
abanderar ese instituto-político; 
Pareciera ser qu~ el desgrane de las posi 

ciones priístasse darán en la segunda quin
cena de este mes o incluso bien podóa 
trasladarse el ungimiento de sus candida
tos hasta el 5 de mayo próximo, tomando 
en cuenta que estañamos a diez días del 
registro de los candidatos en el ámbito 
local. 

Todo hace suponer que ese instituto po
lítico tendrá para el senado de la república 
el binomio de FERNANDO ORTIZ 
ARANA y SONIA ALCANTARA MA
GOS, el primero político de oficio y ac
tualmente dirigente nacional del Revolu
cionario Institucional, con una curricula 
importante de cargos de elección propular, 
y la segunda ciertamente sin anteceden tes 
de cargos de elección pópular, pero con 
una curricula importante como funciona
ria pública ya que ha sido dos veces presi
den te del Tribunal S u perior de Justicia en 
el Estado cargo que actua-lmente ocupa y 
Secretaria de Gobierno en el régimen de 
RAFAEL CAMACHO GUZMAN, ade
más de haberse desempeñado como ma
gistrado en uno de los Trbunales Regiona
les de Asuntos Electorales en 1988 y como 
notaria pública en el Estado. 
De FERNANDO ORTIZ ARANA tam
bién se podóa decir que su lealtad al siste
ma y al presidente de la República, estuvo 
a prueba hace un par de semanas, cuando 
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públicamente tuvo que declinar su preten
sión a ser presidente de la República, luego 
de pronuncia.mientos habidos de priistas de 
to-do-el país en su favor para que fuera el 
sustituto del malogrado candidato presiden
cial priísta LUIS DONALDO COLOSIO 
MURRIETA. 

Esta institucionalidad, también estuvo a 
prueba cuando en 1982 ya había sido desig
nado como candidato a senador de la repú
blica por este estado, e inclusos~ habla que 
ya se tenía en el Comité Estatal del PRI el 
telex en que se le designaba con tal carácter 
y enjugada de última hora, de quien gober
naba estas tierra,RAFAEL CAMACHO 
GUZMAN, fue desbancado para que su lu
gar fuera 9cupado por MARIANO PALA
CIOS ALCOCER quien ya se había dado a 
conocercomocandidatoaDiputadoFederal 
por el Primer Distrito. 

Lo de menos para FERNANDO ORTIZ 
ARANA, !-?nl no haberse disciplinado y por 
lo tanto déiiunciarpúblicamente ese tipo de 
jugadas de iíltima hora, pero sin embargo 
siguió en la actividad político-partidista, al 
grado tal que fue ellider priis ta de la Primera 
Asamblea de Representantes del Distrito 
Federal y posteriormente líder del priismo 
en la legislatura que conoció de importantes 
modificaciones a los artículos 3o., 130 y 27 
de la Constitución General de la República. 
Es innegablequeORTIZARANAsabe per
fectamente bien, que en política es cuestión 
de esperar y a veces se gana y se pierde. 
· Para el senado, en esas jugadas de última 
hora que suelen darse, también no habóa de 
descatarse a EDMUNDO GONZALEZ 
LLACA quien fuera llamado a integrar parte 
del equipo de trabajo de LUIS DONALDO 
COLOSIO MURRIETA y al parecer ratifi
cado en el equipo de ERNESTO ZEDILLO 
PONCE DE LEON.-+ni tampoco a GIL 
MENDOZA PICHARDO actual Diputado 
Federal por el Segundo Distrito en caso que 
una de las posiciones fuera para la CTM 
comQ sector, aún cuando ellidermoral esta
tal de dicho · organismo, RAFAEL 

. CAMACHO GUZMAN, no vé con malos 
ojos la inclusión de SONIA ALCANT ARA 
MAGOS. 

Para las diputaciones federales el posible 
trinomio y en base a los tres sectores priistas 
operantes en el Revolucionario Institucional, 
pudiera ser para el primer distrito JESUS 

RODRIGUEZHERNANDEZactual Secre
tario de Gobierno, GUilLERMO ROJAS 
actual Secretario del Movimiento Territorial 
priista, SERGIO BAILLERES OCAMPO 
actualmente Oficial Mayor del ·Congreso 
Local y delegado del priismo en San Juan 
del Río, así como BRAULIO GUERRA 
MALO líder de la fracción priista del con
greso estatal. 

En el II Distrito, todo hace suponer que 
será para LUIS LLAMAS CONTRERAS 
quien es líder regional en San Juan del Río, 
de la CTM o incluso también no se descarte 
al líder estatal cetemista EZEQUIEL 
ESPINOZA MEJIA o a la maestra ANA 
MARIA DOMINGUEZ BAILO N, debien
do enfrentar una real campaña, ya que el 
Partido Acción Nacional presenta un candi
dato fuerte en la persona del doctor .MA
NUEL MARRUFO ESPARZA y pudiera 
pegarles un susto. 

En el Tecer Distrito Federal se nombra 
insistentemente al actual senador ERNES
TO LUQUE FEREGRINO o allider actual 
de la Liga de Comunidades Agrarias FRAN
CISCOPERUSQUIANIEVES,estesegun
dosu único impedimento es la precaria salud 
que tiene y el primero en virtud que parece 
ser la recta final para la presidencia m unici
palde Querétaro se circunscribe entre ALE
JANDRO ESPINOZA MEDINA actual 
Secretario de Finanzas y JESUS 
R OD RI GUEZ HERNANDEZ actual secre
tario de gobierno, por lo que nada tiene que 
hacer frente a estos dos prospectos. 

Para las posicione~ del Congreso Estatal 
bien puede haber repeticiones, como la de 
SERGIO BAILLERES OCAMPO o 
GERARDO PROAL DE LA ISLA que se
rian bienvenidos por el priismo y donde 
posiblemente estuviera el próximo lider de 
lo8 priistas, así como de nuevo ingreso pu
diera contarse con INOCENCIO REYES 
RUIZ actualmente represen,tante del PRI 
ante la Comisión Estatal yasesorjuódico de 

" la Secretario Estatal de Educación, el mismo 
GUILLERMO ROJAS quien actualmente 
es dirigente del Movimiento Territorial, 
GAUDENCIO BRAVO quie_n es lider 
magisterial, PAULINO CAMPOS dirigente 
actual de la FTQ, la dirigente de los colonos 
CITLAPALI PADILLA o MERCEDES 
LECLEIR dirigente de Integración-Polícita 
de la Mujer, entre otros más. 

Para las presidencias municipales se cen-
_ tra la atención en la de Querétaro y en la de 
San Juan del Río, en la primera como ya lo 
decía se encuentra en la recta final ALE
JANDRO ESPINOZA MEDINA y 
JESUS RODRIGUEZ HERNANDEZ y 
por lo que respecta a San Juan del Río son 
muchos-quienes quieren entre los que es
tán JUAN HIGUERA GOMEZ, 
CIPRIANO PINEDA, VICTOR ROJAS 
ZETINA, JACARANDA LOPEZ SA
LAS, GUADALUPE CAJ.DERON DE 
BASURTO, GILBERTO UGALDE 
ALVAREZ, JORGE HERBERT 
ALV AREZ, CARLOS SANCHEZ 
FERRUZCA,JUAN ALMARAZyotros 
más. 

En fin, la lista completa y definitiva -la 
hebremos de tener con seguridad en la 
primer semana de mayo y de allí en ade~ 
!ante la contienda política electoral será 
realmente intensa, debiendo existir un 
ac_uerdoentre los contendientes paracom-/ 
batir el abstencionismo quien amenaza en 
ser el gran triunfador, todo depen~e. 

DE TODO UN POCO 
Se dió el relevo en! a Asoción de Periodis
tas del Estado Querétaro de VICTOR 
SANCHEZ BANDALA por ALEJAN
DRO CERVANTES, la tarea realizada 
por el primero es importante ya que no es 
nada facil fundar un organismo fremial y 
sostenerlo duran tes tres años, por su parte 
ALEJANDRO CERVANTES cuenta con 
los atributos suficientes para poder reali
zar un buen papel al frente de ese 
organismo ... personal de la Secretaria de 
Gobierno encabezados por el Director de 
Gobierno RECTOR PARRA 
RODRIGUEZseencuentran trabajando a 
marchas- forzadas para lograr por fin la 
reubicación de los comerciantes ambu
lantes en las inmediaciones de la Central 
camionera y de la Alameda Hidalgo. La 
idea fundamental es dejar resuelto el pro
blema del ambulantaje para la siguiente 
administración municipal...desde luego su 
labor tiene la oposición de los organismos 
afectados como el FI OS y la U CP, quienes 
han llegado hasta el palacio municipal 
para lanzar consignas y pintarrajear el 
portón pr\.ncipal...una vez que se designen 
los candidatos a cargos de elección popu
lar, el Congreso del Estado y alguños 
Ayuntamientos conocerán en la primer 
quincena de mayo de los permisos que 
solicitaran algunos de sus miembros que 
vayan a ser postulados ... el alcalde panista 
de San Juan del Río SALVADOR 
OL VERA PEREZ decidió no contender 
por algún cargo de elección popular, para 

· terminar las bases de la admnistración 
municipal sanjuanense que había sido 
prácticamemte desmantelada en pasadas 
administraciones ... Grave situación atra
viesa la Universidad Autónoma de 
Querétaro, ya que se tiene la amenaza de 
que en caso de que estalle la huelga de 
algúnos de sus sindicatos, le será retirado 
el subsidio que le pproporciona la Secre
taria de Educación Pública, estamos segu
ros que el rector ALFREDO ZEPEDA 
GARRIDO saldrá bien librado de esta 
problemática ... También en la Universi
dad hace un par de semanas st: declaró 
ipamobible el Consejo Universitario, has
ta que no se eligan los directores de las 
escuelas y facultades, que se dará también 
en el mes de mayo próximo, por lo pronto 
el proceso de selección ya está en marcha. 

Por hoy es todo, espero estar con Usted 
el próximo NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO con nuestro PANORA
MA POLITICO, no sin antes hacer nues
tra acostumbrada pregunta. 

¿Quién es el principal beneficiario del 
programa municipal "Pulieqdo nuestras 
joyas"?. 
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Burguismo oBurguitis.- El viernes 18 de 
marzo me hicieron el favor.de entregarme 
una publicadón recogida ·en la cochera 
del condominio donde vivo. Era el núme
ro 6 de De la Palabra a los Hechos, 
periódico gubernamen-tal, tamaño casi 
revista de ocho páginas, todas ellas míni

. mo a dos tintas, y dos de ellas con selec
ción de color. En primera lectura destaca, 
por engorroso y fastidioso, ellenguajeque 
pinta a la administración pública como 
generosa y dadivosa, y apunta ¡18 veces! 
el nombre Enrique Burgos García, y casi 
otras tantas el títulodesucargo: Goberna
dor del Estado; Gobernador queretano. 
Ya bastante 'burguitis' aparece en los 
diarios locales para añadir esta publica
ción, que no debe costar menos de N$ 3.00 
el ejemplar, aunque no tiene precio por
que es de distribución gratuita. Claro que 
usted no puede estimar el despilfarro por
que en el directorio no se publica ningún 
dato acerca del tiraje. 

Con respecto a la 'burguitis' -directa o 
indirecta, de los periódicos locales- tan 
solo eche un vistazo a la primera plana de 
la sección informativa. Tal parece·que sin 
gobierno no hay noticias, que nadie hace 
nada digno de mención si no actúa dentro 
de la administración pública. 

. Creo que la reserva y la sobriedad carac
terizan las relaciones públicas del licen
ciadoBurgosGareía, comoparaquequie
ran hacerle bulla tan corriente y barata. 
Esto me causa gran sorpresa cuando veo 
que aparece como editora Araceli Ardón, 
galardonada profesional de la comuni~- . 
ción, que en este caso, o al menos el dél 
número 6, no creo que siquiera haya teni
dooportunidaddeleerel material antes de 
su publicación, porque, independiente
mente del amañado valor informativo y 
comunicativo de este órgano, la redacción 
está muy poco pulida. · 

He aqui algunos ejemplos: "Una de las 
preocupaciones más grandes del Gobier
no del Estado es la construcción de obras 
pluviales y de vialidad que contribuyan a 
resolver los problemas de los ciudadanos 
en estos renglones". ¿Qué caso tiene-la 
construcción de cualquier obra pública si 
no es rra resolverle problemas al gober~ 
nado., o sea, este señalamiento es 
redundante. Además la materia podría ser 
educación, agricultura, ecología, de cual
quier manera dirfa que Se trata de una gran 
preocupación; o sea, esto es una muestra 
de lenguaje dinosáurico. 

Otro ejemplo: "La vialidad perimetral 
sur, otro gran proyecto, uniría a la ciudad 
de Querétaro y su zona conurbana desde 
La Noria, ... " ¿Unirá o uniría; iba a unir 
pero ya no, o qué cosa? Finalmente, en la 
nota de portada que estoy comentando, en 
su párrafo final dice: " ... se generan miles 
de empleos directos, ... " ¿Usted cree que 
en cinco obras del municipio del centro 
estén trabajando por lo menos dos mil 
personas? Porque para ser miles tienen 
'\ue estar laborando por lo menos tal can
tidad de personas. 

En la página 2, vuelve el regodeo en las 
cantidades e insuficiencia informativa. 
En la nota "Nueva Estación de Bombe
ros", se apunta la cantidad invertida, el 
lugar y las uperficie, pero no nos dice nada 
acerca de su capacidad pam prevenir y 
combatir percances y siniestros, o sea 
¿conquéequipomaterial y humanocuen: 
ta? Volviendo a otro ejemplQ:cle elemen
tal redacción, ¿cómo le suena este extrae
lo?; " ... para a"ibar a la anhelada meta de 
llegar al próximo milenio ... " 

Definitivamente me niego a aceptar que 
esto pasó siquiera por la supervisión de 
una-: Premio Nacional de Periodismo, y 
sugiero que, señalando Ja calidad de 

¡Hay cada 
cosa.· .. ! 

O. SalasGómez 

Inserción Pagada, la Coordinación de Co
mUnicación Social de Gobierno del Estado 
sea más eficaz y menos dispendiosa, va
liéndose de los medios que tradicional
mente paclecen 'burguitis', como anterior
mente padecieFon 'marianitis' y 
'camachitis '. 

- Cuauhtémoc equilibrado.- El viernes 19 
de marzo, en el Auditorio Esperanza Ca-

. brera de Bellas Artes, el ingeniero 
Cuauhtémoc Cárdenas respondió a varias 
preguntas, formuladas preponderan temen te 
por un auditorio universitario. Dos contes
taciones me parecieron muy impórtantes, 
sobre todo frente al retrogradismo que in
siste en endilgarle sus adversarios políticos 
y respectivos vocingleros moscardones. 
Señaló el candidato del PRD que en Inate
ria de educación superior no está a favor de 
poner en condiciones de contrincantes a las 
universidades, públicas y privadas, pórque 
cuando las primeras han avanzado, todo el 
sistema universitario ha progresado. 

La otra respuesta fue para señalar que la 
nacionalización de cualquier entidad debe 
formar parte de una estrategia económica, 
y no provenir de una inclinación ideológi
ca, o sea, la nacionalización por sí misma 
no tiene ningún caso. 

Sólo resta que los estrategas de su cam
paña_ logren la propagación y difusión de 
estas posiciones, especialmente entre quie
nes ven en el cardenismo al coco del socia
lismo, con los cuales Cuauhtémoc, sin ser 
un renegado, difícilmente tiene una .identi
ficación plena; no vive con ~1 calendario 
atrasado, tan solo tiene bien plantados los 
pies al sur del Río Bravo. 

La productividad como cultura.- La Fa
cultad de Sociología de la UAQ ha organi
zado una serie de conferencias con los 
candidatos a la presidencia de la república 
con el título de La democratización de las 
instituciones, misrl;las que 
está re,ps trando en sistema 
de audio y video, para ver 
d.eSpués qué hace con ese 
material. Visto de otra ma
nera, está gastando dinero 
y/o recursos y trabajo sin 

· ton ni son. Hablarles de 
recuperar el gasto u obte
ner una utilidad sería como 
hablarles en canino o 
marciano. Cuando asistí el 
pasado mes de octubre al 
Simposium Internacional 
Superando Expectativas en 
Monterrey, N. L., organi
zado por los estudiantes de 
la carrera de mercadotec
nia del ITESM, al finalizar 
el evento ya estaban ven
diendo el videocaset del 
evento, incluyendo la clau
sura, a un precio de .N$ 
llO.OOel ejemplar, porque 
allá están conscientes que 
todo cuesta, nada es rega
lado, mucho menos seme
jante congreso, que estuvo 
planeado para ser 
autofinanciable, y de no 
ser así, la sociedad de al u m
nos o la dirección de 1~ 
carrera responderían porel 
faltante . 
. Guía practica del políti-. 

co mexiamo.- Si .encuentra en español 
Los Doce Césares, deSuetonius y quiere 
entender, o contar con una explicación de 
porqué la política es como la conocemos, 
la obra es sumamente recomendable. Un 
sencidor la está leyendo en inglés,. y Ja 
pongo a disposición de cualquier intere
sado para que la reproduzca, para uso 
personal, como ·Quetza-Icóátl mejor le · 
ayude. ' - · 

Esperanzt;l rota.- Desde los 
enfrentamientos de Luis Echeverría 
Alvarez con dirigentes empresariales . -
por apuntar un momento concreto en el 
tiempo-, la seguridad d~ los hombres 
públicos se ha visto crecientemente ame
nazada y ultimada. Esta vez le ha tocado 
a una muy destacada personalidad del 
sistema, y del hecho mismo surge un. 
cuestionamiento acerca de la calidad de 
la seguridad con que contamos los ciuda
danos. Se dice que el asesino de Luis· 
Donaldo Colosio cuenta con 23 años de 
edad y que anteriormente formó parte de 
la policía judicial. ¿Qué madurez mental 
puede tener una perSona menor de 23 
años para portar un arma y velar por el 
cumplimiento del orden? 

Son muchos los mexicanos, militantes 
partidistas, luchadores socialers y profe
sionales del periodismo y la comunica
ción que han sido asesinados en los últi
mos veinte años, pero en esta ocasión el 
representante de la unidad y la espemm..a 
ha quedado en el camino; unidad y espe
ranzaquepodríacontemplarsedesdeaden
tro y desde afuera. Para quienes se han 
visto beneficiados con la aplicación y los 
resultados del neoliberalismo -teniendo 
presentes las declaraciones de los cúpulas
se trata de un eufemismo de continuismo; 
para los de afuera, para los damnificados 
del saliDismo, se ha tratado de una 
intensión literal, por cuya convicción lu
chaba el finado candidato con su· labor 
proselitista; quizá convencido que sin 
empleos, sin una mejor educación -que 
hoy apenas supera la alfabetización- sin 
verdaderas oportunidades de movilidád 
social y económica la seguridad de las 
personas y sus patrimonios seguirá sien
do un reclamo sin esperanza. . 

Neuróticos Anónimos 

Sin ganas de 
existir 

"El darme cuenta que soy neurótico y que 
el col)trol de mis emociones, fundamental
mente la depresión, escapa a, mi voluntad, 

·. no fue un descubrimiento sencillo: ¿Como 
podrí!l aceptar que percibo los aconteci
mientos de una forma diferente a la de los 
demás, y que me produdan dolor? Para mí 
la-respuesta a esto era solamente el deseo 
de morir. 

"Durante· la mayor parte de mi vida, 
pensé que el ser un profesional con un 
desarrollo académico y cultual, me 
agarantizaría una vida feliz y tranquila; 
creía que estas ventajas me harían olvidar 
mis miedos a las situaciones de violencia, 
o a quedarme sin hogar. Este tipo de sensa
ciones venían a mi pensamiento con fre
cuencia convirtiéndome en un individuo 
sin voluntad, pero con la obsesión de e la bo
rar planes futuros de éxito, de ser un líder 

. sin saber de qué. 
"En los momentos de desesperación, sen.: 

tía que mi existencia no valía nada. ¿A 
quién le podría importar un estudiante uni
versitario, delgado, mediocre y solitario? 
La depresión me llevaba a realizar una 
evaluación de 1<? que había hecho con mi 
vida, el resultado siempre fue negativo y 
por ello sentía que debería ser castigado. 

"Esos pensamientos me provocaban un 
deseo de alejamiento, abandonar a mi fa
milia, amigos, escuela e iniciar. El iniciar 
significaba cambio, ¿cuantos inicios había 
en mi vida? Necesitaba ayuda, pensaba que 
mi fortaleza a estas sensaciones era cada 
vez menor; me daba miedo sentir que qui
zás lo que me hacía falta intentar ~ni la 
droga. Fue entonces cuando encontré el 
grupo de Neuróticos Anónimos, donde 
desde un inicio, se me ofreció unicamente 
ayuda de enfermo a enfermo, tranquilidad 
y ayuda para cambiar mi forma de vivir a 
través de lo que soy". · 

Movimiento Buena Voluntad 
24 Hrs. de Neuróticos Anónimos 

· Grupo Querétaro. 
Encamación Cabrera No. 1-1 

Col. Mercúrio: 
Querétaro, Qro. 
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Himno Zapatista 
Por H éctor Cabrera 

. 

Si muriese el lado oscuro· de la luna ... 

"A los compañeros zapatistas. Hombres blancos de piel more
na porque desde sus cuerpos emana luz de gran valor, sabidu
ría y generosidad. No vemos sus rostros ... ¿pero qué importa, 
si apreciamos el fuego maya en el negro fondo de sus ojos?" 

No habría cielos ni alas para el vuelo, 

ni el asombro nocturno de un poema, 
ni el platea do disco en la laguna. 

.. . que no tuvo ni un poco de fortuna. 

Si muriese el lado oscuro de la luna. .. 
Si muriese el lado oscuro de la luna. .. 

¡Ay L. si murieSe el lado os~uro de la luna: 
No besaría la mar los pies de esa mujer sobre la arena, 

ni cantarían los grillos al compás d~ sensuales sinfonías, 

ni tendría consuelo aquel enorme tigre que sacó de las cenizas 

... la pálida luna 

No habría cielos ni alas pa~a el vuelo, 

ni el asombro nocturno de un poema, 

ni el platea do disco en la laguna. 

Si ._.uriese el lado oscuro de la luna. .. 

No soñaríamos el diurno sueño que con5truye hacia el futuro, 
ni el rojo sol alumbraría el andar de ese camino, 

"Busquemos uno, basta con que sea uno._ un_ sóloped4cito 

de la luna,. 

ni el sollozo de esa niña se conjuraría ante tan pesada bruma. 

Si muriese el lado oscuro de la luna. .. 

No acariciaría el viento las dulces sienes de esa anciana que nos 

llama, · .. 
---..r--· 

ni escucharíamos el trino de una tierna golondrina, 

ni el corazón latiese justo de esperanza alguna. 

Si muriese el lado oscuro de la luna. .. 

Morirían de pena los capullos ... ¡morirán de pena los capullos! 

No veríamos el mañana ni el regalo de las flores sonrojadas, 

ni el alba luz nos darla calor en la fria y negra soledad 

-Lamento del coyote o te ~--· :e por 
la muerte del jaguar chiapaneco 

Por ReynaldoHemándezHernández 

Un coyote otomíe llora amargamente- No aceptes cazadores ... 

en su madriguera del cerro, por las noches, ni domadores de circo 

Al sabe.r que han herido de muerte porque te harán trabajar a fuerza 

al jaguar chiapaneco sólo para divertir a la gente rica. 

en su selva lacandona de México. y así darte de comer después 

Fuiste feliz y di.choso, 

como jaguar en tu selva. 

Mientras no llegaba hacia ti 

la conquista del año 501. 

¡Vamos, jaguares, 

tzeltales, tzotziles, tojolobales, 

chales, lacandones, mames,. y znques! 

¡No corran! ¡vayan al trote del macho 

y así podrán ganar más sin guerras, 

sin derrames de sangre. -

tristes mendrugos de pan. 

Has perdido la virtud de acecho 

para cazar a tu presa. -~ 

¡ Utilizala, es el momento, 

no te dejes doblegar por medio de trampas, 

busca la estrategia 

y así podrás ver llegar a tu presa 

bien gorda que alimentar a su familia. 

Y no te olvides mantener 

bien afilados los colmillos. 

Porque solamente así podrás mantener 

y conse.IVar su especie hasta el fin del 

mundo. 

Hasta aquí una sugerencia del coyote 

OTOMIE. 

que también persiste ser indomable. 

Pero eso sí, adaptable en las circunstancias 

del tiempo y de su evolución. 

,. 

1· 

El Corrido de 
Chiapas 

Por Osc'!.r L. Ruy; -
Chía pas, primero def a·no: 

en la plemi.madrugada 

reventaron los rencores 

que cuatro siglos sembraran: 

Puñados de indios armados 

sobre los pueblos se lanzan. 

Cua ndo en México se viven 

euforias de grandes trazas 

hay miles de pobres seres 

a quienes el hambre mata 

en las selvas y en los mon,tes 

en las costas y cañadas. 

Los indios desposeídos 

los que no cuentan con nada 

le refriegan al de arriba 

su villanía en la cara 

de mantenerlos con hambre 

con esclavitud y saña. 

Habían pedido y rogado; 

nadie en cuenta-los tomaba 

y decidieron enjuicio 

que ninguno se esperaba 

recibir el año nuevo 

con el fragor de las armas. 

El gobierno a los de verde 

a la carrera los manda 

a que aplaquen los bandidos 

como el gobierno los llama. 

Ni los tanques, ni las bombas 

la bravura se la bajan. 

El pueblo gran soberano 

exige al gobierno calma. 

El presidente se irrita 

y ruedan cabezas altas 

pero atole con el dedo 

quiere dar a los de Chiapas. 

Que viva el subcomandante 

del frente del gran Zapata; 

la causa del indio triste 

·que se ha levantado en armas, 

que no pelea por viÓlencia 

sino porque ya no aguanta. 

Cuidado mis compañeros 

tzeltales y de otras razas 

que ha hitan la selva adentro · 

entre rios y montañas: 

a políticas promesas 

ni así de caso les hagan. 
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De la heteogeneidad a la unidad :-

_. Cuotas de participación femenina: 
¿por qué y para qué? 

ocurre en el caso "extremp" de la situa
ción de Chiapas en la que precisamente 
los grupos étnicos hacen comunmente 
hin-capié, .en que históricamente el siste
ma no ha considerado su situación de 
deSigualdad. . 

En el caso de las mujeres hemos vivido 
una situación patriarcal milenaria en la 
que los diferentes sistemas económicos 
no han modificado esta situación más 
bien la han reforzado. 

He elegido comentar la entrevista que 
efectuaron las feministas Marta Lamas, 
Ma. Luisa Terrés y Alicia Martínez a 
Fernando F.scalante, de Fl Colegio de 
México, y AntonioCamou, de la Facultad 
Latinoamericana de Ciencias Sociales. El 
artículo lleva como título: Interrogantes 
dudas y prevenciones sobre cuotas, de la 
RevistaD e bate feminista (No.8). El obje
tivo de esta entrevista colectiva es cono
cer la opinión de los academicos hom
bres, sobre la propuesta de establecer 
cuotas de participación femenina en todas 
las esferas de la sociedad. 

Una de las limitantes que veo en el 
desarrollo de esta entrevista, y que nos 
puede suceder también aquí, es entender 
las cuotas como la finalidad del movi
miento feminista, cuando en realidad es 
una estrategia más entre otras. En este 
sentido creo necesario dar un rodeo para 
dar a conocer que en el VII Encuentro 
Nacional Feminista (1992), debido a la 
situación histórica y social de discrimina
ción sexista en que nos encontramos las 
mujeres, decidimos emprender una Cam
paña por la Acción Positiva llamada Ga
nando Espacios. 

Campaña por la acción positiva 
·-.: 

Se trata de elaborar estrategias Naciona
les destinadas a establecer la igualdad de 
oportunidades en todos los ámbitos de la 
vida económica, social y política a través 
de medidas que corrijan todas aquellas 
formas de discriminación, esto va desde 
la elaboración de leyes de igualdad hasta 
programas que pongan a las mujeres en 
una situación de ventaja. En este sentido 
son medidas especiales con carácter te m
poral emcaminadas a acelerar la igualdad 
de hecho entre hombres y mujeres. 
Esta campaña se propone cambios cuan-

• 1itativos y cualitativos, estableciendo cuo
tas en la contratación y la promoción de 
empleos, cuotas de mando en institucio
nes oficiales, populares e independientes 
como pueden ser sindicatos, partidos po
líticos, empre~s etc. Estas medidas pare-

- ce rían nó ser viables, si no están acompa
ñadas po¡; un programa que gc:;nere 1.!ll 
cambio en la mentalidad de los sujetos;. es 
decir, paralelamente a crear comisiones 
de mujeres dentro de las organizaciones; 
es necesario capacitamos laboral, políti
ca, y genéricamente de tal inanera que se 
garantice la concientización de nuestra 
situación de género y desde allí pueda 
incorporar nuestras demandas de género. 
__ Se está hablando de promover medidas 
que estimulen la incorporación de las 
mujeres a carreras y cursos vinculados.a 
sectores dinámicos de la economía, plan
tear estrategias escolares que motiven a 
las mujeres a continuar estudios profesio
nales, como pueden ser el becar 
preferencialmente a las mujeres en áreas 
y carreras tecnológicas. Evitar y denun
ciar el lenguaje sexista, proponer material 
didáctico no dis<;riminatorio, incluir en 
los planes y programas de estudio el aná
lisis de la desigualdad de género. Y otras 
como el que no nos rechacen o despidan 
por estar embarazadas; en fin, se trata de 
eliminar todas las formas de discrimina
ción, segregación y violencia sexual de 
que somos objeto las_ mujeres 

Esta formulación de leyes y su cumplí-, . 

Por Yolanda Correa Castro 

miento es posible si las mujeres estamos 
'empoderadas', si estamos en los espacios 
donde se toman las decisiones y donde se 
acuerdan las leyes que nos rigen. 

En este sentido, como parte de esta cam
paña se formuló la iniciativa legislativa de 
exigir a los partidos políticos que incluyan 
en sus listas de candidaturas por lo menos 
el 35 % de mujeres. 

Hasta aquí la propuesta más o menos 
global del movimiento feminista. 

Dudas y temores 

Ahora retomaré la entrevista que se centra 
en plantear una serie de interrogantes sobre 
el sistema político y las cuotas. Entre las 
interrogantes se encuentran las siguientes: 

1.- ¿Qué significaron las cuotas para el 
· funcionamiento de un gobierno, como el 

mexicano?, ¿Las cuotas no vendrían a cues
tionar el principio de considerar al Estado 
como una instancia unificadora que toma 
decisiones jurídicas para todos? 

2.- Al establecer un sistema de cuotas, 
¿no se estará produciendo otra forma de 
desigualdad, pues significaría que unos 
estarán representados y otros no? 

3.- A partir de las cuotas de mujeres en 
el sistema pofítico tendría que pensarse en 
un porcentaje para todos otros grupos so-

ciales: católicos, homosexuales, 
ecologistas, indígenas etc ... Esto nos lleva
ría al caos, l! la dispersión de la sociedad. 
¿Hasta donde poner límites, una vez que 
todos quieran diferenciarse en el sistema 

-político? 
4.- Otra pregunta más es que sí aseguran

do la participación de las mujeres en el 
sistema se garantizará el cumplimiento de 
sus demandas. ¿Por tener cuerpo de mujer 
significará una nueva concepción de or
den? 

5.- Y por último señalan ¿No seria mejor 
precisar cuales son los elementos específi
cos de discriminación de las mujeres que 
opera en el sistema jurídico y entonees 
plantear estratégias claras? 

Aquí retomaría las observaciones de Ali
cia Martínez: que la sociedad en sí es 
diversa, y de allí muchas veces caótica y 
que ha bria que ver si a partir de reconocer 
la diversidad y la diferencia se provoca la 
fragmentación de la sociedad, cuando en 
realidad vivimos en una sociedad fragmen
tada en clases, etnias y en géneros, etc ... 

El problema es más bien reconocer que 
vivimos en una sociedad heterogenea, di
versa y que en la -mayoría de las ocasiones 
se establecen leyes o medidas económicas, 
políticas y sociales que no reconocen esta 
diversidad. Y o no vería problema en legis
lar reconociendo la heterogeneidad para 
promover la unidad. De otras maneras 

El Siglo XIX ante el feminismo 

Por otra parte, por experienci-as propias 
sabemos que mujeres que han llegado al 
poder se olvidan de que son mujeres. Sin 
embargo también hemos visto que cuan
do llegan demandas de género de la so
ciedad civil a las mujeres legisladoras, 
estas son más suceptibles a ellas. 

Pluralidad vs. Unidad 

Quiero ser honesta y en ese sentido me 
interesa reflexionar sobre otro aspecto 
importante de las cuotas en la siguiente 
línea: no me opongo a la presencia de las 
mujeres en los mandos de dirección y de 
la necesidad de un Plan de Acción Afir
mativa que -responda a las necesidades 
inmediatas de las mujeres, inclusive jun
to con el colectivo Feminista al que per
tenezco hemos efectuado acciones de 
apoyo, en esta Orientación. 

Pero habría que agregar que el movi
miento feminista no es un movimiento 
con una sola vertiente, por el contrario en 
su interior se mueven diversas concep
ciones sobre las formas de lucha y preci
samente desde el renacimiento (de los 
setentas) del movimiento se establecie
rondos líneas paralelas de trabajo, por un 

Pasa a la página 18 

La ideología patriarcal dominante recluye 
a la mujer a la esclavitud del hogar 

Las mujeres mexicanas que nos hemos 
comprometido por hacer realidad la igual
dad femenina, celebramos la publicación 
de! libro El Si g/~ XIX_ ante el [eminismf!, 
editado por la U mversl<iad N11c10nal Auto
noma de México en 1991. 

· _,_. Horacio Barreda -se lee en la 
contraportada del libro-, uno de los pensa
dores más importantes del positivismo 
mexicano, publicó a principios de siglo, en 
distintos números de la Revista Positiva, 
los·seis artículos que constituyen su."Estu
dio del Feminismo". Maria de Lourdes 
Alvaradolosreúneenestevolumen,acom
pañándolos de un estudio introductorio que 
nos ofrece la oportunidad de contextualizar 
este aspecto concreto de las estructuras 
sociales vigentes no hace más de ochenta 
años. 

Lourdes Alvarado, investigadora del 
Centro de Estudios sobre la Universidad, 
no sólo nos ofrece la compilación de los 
artículos de Horacio Barreda sino que tam
bién nos presenta un ensayo a manera de 
introducción. 

El ensayovi~rte una cótica certera y bien 
fundamentada de las limitaciones y de los 
prejuicios presentes en los artículos de 
Horacio Barreda, q_uien a toda costa, en 
base al método "¡x}sltivista científico!.!, tra
ta de justificar y mantener la subordinación 
y la opresión social de las mujeres 
mexicanas. Y ubica a las mujeres como 
única oportumidad de desarrollo en el 
ámbito del hogar y del matrimonio. 

Alvarado nos muestra también hábil
mente, paso a paso, las limitaciones de los 

/ 

SharaMarínez Vara alegato a favor de la condición tradicional 
de la mujer y de aquellas costumbres o 

juicios que derivan del método positivista instituciones fundamentales", que suje-
aplicado por Horacio Barredá, quien ve al tan a la mujer en el papel o rol tradicional 
feminismo como una "doctrina perturba - pero -agregó- sin un futuro de desarrollo 
dora que atenta contra el orden esta.bleci- personal ni humano. 
do". Orden en el cual las mujeres estamos Por tanto, podemos concluir que para el 
sujetas y subordinadas a todas-las oormas - ·. pensamiento conservador y positivista y, 
de inspiración patriarcal y machista. - para la -clase social dominante a la que 

El trasfondo que se encuentra en el traba- pertenece Horacio Barreda, las mujeres ni 
joensayísticodeLourdesAlvarado,apunta siquiera podemos aspirar~ condiciones 
hacia una valoración objetiva y más justa de vida humanas y justas. 
del movimiento feminista en México y en Podemos decir, en suma, que la intro-
el mundo. El eje de su trabajo está orienta- ducción de Lo urdes Al varado, en el libro 
do principalmente hacia la sensibilización que ahora nos ocupa, es una critica a la 
de las lectoras y lectores en el "difícil e postura conservadora positivista, por lo 
intrincado camino que la mujer ha tenido que su labor representa un valioso aporte 
que recorrer, a lo largo de la historia, para al entendimiento del feminismo. Acle-
conquistar un lugar más digno y más justo - más, es una aportación lúcida para valorar 
enlasociedadcontemporánea". Y,enesen- las demandas de las mujeres y hombres 
cia, ésas son las propuestas del feminismo - con el fin de participar y construir una 
para transformar las relaciones desiguales sociedad más justa y democrática. 
entre los géneros. En tanto que los trabajos de Horácio 

Horacio Barreda fue fiel seguidor de la Barreda, que se incluyen en el libro El 

\
filosofía positivista. Y los postulados de la Siglo XIX ante el feminismo no hacen sino 
filosofía positivista -asienta Alvarado- re- mostramos la ideología patriarcal domi-

¡ flejan con claridad y en forma "integral los nante que a toda costa -inclusive a poyán-
inumerl\bles postulaqQs y prejuicios de los doseen la filosofía positivista- pregona y 
quesevalíaelgrupo·socialdominanteenel sostiene ciegamente la inferioridad 
porfiriato, para defender el status quo so- feminina, desterrando a la mujer de la 
cial y, en consecuencia, para oponerse esfera pública y recluyéndola a la esclavi-
radicalmente a todo intento de transforma- tud del hogar. 
ciones que de alguna manera amenazara 
-los privilegios inherentes a su clase y a su 
sexo". 

El "Estudio del Feminismo" de Horacio 
Barreda plantea Alvarado, "representa un · 

Texto leído durante la presentación del 
libro duran-te la V F ería Nacional del 
Libro Queritaro 1994. · 



Inicia· 'el2~la temporada de 
primavera del Ballet Na.cional 

El Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes informó sobre la realización de una 
Temporada de Primavera de Danza Con
temporánea. "La danza contemporánea, 

- como forma artística destacada ha ido to
mando su lugar a lo ·largo de la historia 
cultural en México. Desde la llamada 
Epoca de Oro de la Danza en México, al 
final de los años 40 y durante la década de 
los 50, demostró su capacidad para expre
sar las inquietudes sociales de nuestro país. 
Del mismo modo los coreógrafos de la 
danza moderna hansa bido llevar al escena
rio los dramas humanos y existenciales del 
hombre contemporáneo. . 

"En este epopéyico recorrido, la Compa
ñía de Danza que mayor influencia y tradi
ción ha aportado, es Ballet Nacional de 
México, que desde su fundación en 1948 
por su actual directora Maestra Guillermina 
Bravo, ha trabajado sin descanso en busca 
del lenguaje corporal que dé a México 

. presencia en el mundo, logrando resultados 
que colocan a esta Comp¡ñía ·de Danza 
Contemporánea como un ejemplo distin
guido en el mundo de la coreografía. 

"El hecho de que Ballet Nacional man
tenga su sede en Querétaro desde hace unos 
pocos años, y se busque continuidad del 
trabajo que durante 42 años triunfantes ha · 
cosechado en México y el extranjero, me
diante la preparación de nuevas generacio
nes de coreógrafos, bailarines, técnicos de 
foro, maestros y sobre todo de público, da 
una idea del compromiso con el arte que 
Guillermina Bravo tiene y por el cual man
tiene el grado de excelencia dancística que 
le caracteriza. Querétaro, en este sentido 
no es una plaza con público e infraestruc
tura danzaría propios para la danza 
contemporanea,sin embargo es una ciudad 
culta capaz de admirar los alcances de este 
arte, como en otras ciudades importantes, 
en donde la cultura no se limita a -manifes
taciones locales y restringidas. 

"Por ello, la realización de una tempora
da de primavera en Querétaro, llevada a 
cabo con el a poyo de Gobiemoo del Estado 
de Querétaro a través de la Secretaría de 
Educación y del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes, así como del Instituto 
Nacional de Bellas Artes y del Fideicomi~o 

Semana Santa en Atotonilco, Gto. 

. Foto: Agalla Henera 

Ante los estáticos e indiferentes soldados, 

Cristo cae: 

· Padre Nuestro que estás en los suelos ... 

. El Nuevo Amanecer de Querétaro, 11 de abril de l994 17 

para la ~ultu;; Méxioo-USA,es un privile
gio que los queretanos no podemos perder. 
La temporada inicia el miércoles 20 de 
abril,y continúa jueves 21 y viernes 22 a las 
20.00.Hrs., continúa el sábado 23 y conclu
ye el domingo 24 a las-18:00 hrs. en el 
Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. 

"El programa incluye La Tambora, de 
Guillermina Bravo, Ultima Soledad, de 
Jaime Blanc, Escape, de Federico Castro, 
Terreno de Amores, del coreógrafo invita
do Donlin Foreman, primer bailarín de la 
Compañía de Martha Graham. Además de 
El Llamado. de Guillermina Bravo". 

Bandas de Música dé Vienlo 
ENCUENTRO REGIONAL DEL BAJIO 

1\suascalienles, Guanajualo, &n Luis Polosfy Qg_erélaro 

GOBIERNO 

DEOUERETARO ,' 5v DEL ESTADO ~ COHslJO · · 

SECRET,o\R!A D~ •· ~ ~ 
ED~UCACION . 

.. u· ÓIAECCION • 
• GENERAL DE 

CUL TUAA$f>9_"!Jl.AAES -

. -H. AYUNTAMIENTO 
'OE ·cORREGIDORA, ORO: UNIDAD AEGI0NAL OuEAETiiRO 

&ede: Municipio de ·Corree,tdora 16 y 17 de abril de 1994 
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En El Pueblito, los días 16 y 17 de abril 

GrupQs -de Aguascalientes, 
Guanajuato, Querétaro y 

SLP en el Encuentro 
Regional de Bandas de Viento 
Los días_16 y 17 de abril se Hevará a cabo en Corregidora 
el Encuentro Regional de Bandas de Viento, bajo la 
organización del Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes, la Unidad Regional de Culturas Populares y el 
Ayuntamiento ese municipio. Esto es con eJ interés de dar 
impulso de la tradición de bandas que en algunos estados 
del país son una forma destacada de la cultural local, como 
es ·el caso de Querétaro. Se espera la participación de 
bandas de Aguascalientes, Guanajuato, San Luis Potosí y 
Querétaro, con agrupaciones de probada calidad. . 

El alcalde de Corregidora, Hilario Zúñiga Castillo, 
expresó que eventos de este tipo ayudan a superare! rezago 
que viven estos artistas, quienes siempre están atentos a 
participar en pro de las tradiciones. En tanto, en represen
tación del Cansejo Estatal para la Cultura y las Artes, 
Carlas Alejandro Leija Morales, dijo que impulsar a las 
bandas de viento, rescatando la tradición que da cohesión 
social, dado el arraigo popular que éstas tienen, es parte de 
la política cultural de la actual administración estatal. 

Por su parte, el Jefe de la Unidad Regional de Culturas 
Populares, Héctor Galdino, comentó que además de las 
actividades musica-les- que se ofrecerán en las plazas 
públicas de El Pueblito, se contará con talleres para 

· directores de banda, instrumentistas y taller de reparación 
de instrumentos, del cual la herramienta permanecerá 
permanentemente en este municipio para servicio de las 
bandas que en el futuro las requieran. 
La importancia de este Encuntro se centra en la profunda 

raíz que este género mus-ical guarda entre la población, a 
quien acompaña en las celebraciones religiosas y sociales 
más significativas, con lq que las Bandas de Viento 
adquieren resptlto y afecto de la comunidad. 

• 1" -

Apoyo a tareas 
escolares 

Primaria y secund0:ria 

Peti'ro Vera y Zuria # S
Col. El Porvenir 

Tel. 17-37-42 

Cuotas de participación femenina 
Viene de la página 16 

lado la visión utópica y revolucionaria que considera al 
feminismo como un movimiento autónomo y subversivo. 
Este se plantea buscar un cambio de la estructura de la 
sociedad a largo plazo (esta vertiente pierde fuerza con la 
caída del socialismo real). 

Y la otra vía que sería el feminismo reformista qu~ se 
caracteriza por la adaptación o la adeluación al cambio 
posible (Itziar Lozano,Doblejornada. 6-1.94 p3). Que se 
propone impulsar reformas de carácter inmediato y que 
respondan a las necesidades y demandas urgentes de las 
mujeres, introduciendolas demandas feministas en los 
espacios de poder patriarcales. 

Todas las feministas .consideramos que el movimiento 
había caído en un impasse, sin embargo ante l.a propuesta 
de la Campaña de Acción Positiva el movimiento puede 
adquirir una nueva vitalidad, siempre y cuando seamos 
capaces de establecer lazos ··comunicativos entre estas 
fuerzas, que podamos construir una tercera vía donde 
consolidemos un proyecto unificador y transformador no 
solo de las mujeres sino de toda sociedad. 

Entrevista con Fray Samuel Cabrera Guevara. superior del Convento de La Cruz 

En 1966 la primera _Procesión del Silencio 
·comenzó con 35 personas; hoy participan 3 mil 

Fray Samuel Cabrera Guevara, supe
rior del Convento de la Santa Cruz de 
Queritaro, explica el significado de las 
actividades de culto con ocasión de la 
Semana Santa en este importante barrio 
de la ciudad. 

Uno de las principales actos es la 
Procesión del Silencio, que se reáliza 
desde hace ya 28 años. 

-El pueblo cril¡tiano siempre ha mos
trado su fe públicamente, haciendo es
tos recorridos de med·itación del 
Viacrucis. La Iglesia Católica siempre 
ha procurado hacer la memoria de la 
pasión deN uestro Señor y también de la 
Santísima Virgen. 

-¿Porqué no lo realizan en vivo como 
en otros Jugares? 

- Primero, porque no tenemos el per
sonal humano para realizarlo. Y segun
do, nosotros más bien nos inclinamos a 
una cosa más q;¡ncentrada, más comu
ñitaria, en donde estamos todos juntos, 
y hacerlo más bien representativo, con 
imágenes y unos cuantos elementos 
humanos. La gente no se junta en sí por 
la represenatación en vivo, y aquí noso
tros la ayudamos a reflexionar, a que se 
metan dentro de sí mismos, con la re
flexión que se va haciendo en el recorri
do, que no sea nada más como un espec
táculo turístico. Buscamos la forma de 
que la gente que nos acompaña viva 
estos momentos desde su fe, pero de 
manera interior y espiritual. 

- ¿Esta tradición, recuerdo que en el 
barrio de Santa Ana se realizaba con 
una imagen y se adornaban las calles. 
Esta vez se ven más adornadas las ca
lles de San Francisquito que aquí en La 
Cruz. ¿A qué se debe esto? 

-Se requiere de mucho personal para 
la organización, así como hay personas 
encargadas de elegir a los persoQajes 
-para que salgan con sus insignias, hay 
otras personas que se encargan de con
seguirlos medios de comunicación, hay 
ottos que se encargan de todo lo necesa
rio para la representación, los vestidos 
de los apóstoles y las imágenes. Es 
cierto, en otros años le han cargado más 
con adornos, ahora hubo un poquito 
menos, a lo mejor no estaban las perso
nas, o a los coordinadores de la calle les 
faltó motivar a la gente. 

- ¿Para un futuro, no se tiene pensado 
realizarlo en un fututo en vivo? 

- No, no hemos pensado en eso, por
que tenemos mucha actividad aquí en el 
templo, tenemos encerrados a los mu
chachos de la Procesión del Silencio, 

· están en ejercicio y ese nos lleva tiempo 
para las actividades que tenemos con 
ellos, aqui adentro. Representarlo en 
vivo sería multiplicar más nuestro es
fuerzo y seria imposible. 

-¿Cuántos hombres y mujeres parti
ciparan esta vez en la Proiesión del 
Silencio? 

- Están en retiro espirutual 300 hom
bres. Son tres días de preparación. Las 
mujeres ya tuvieron su retiro el Viernes 

., de Dolores, y el número total con los 
niños, hombres, mujeres que saldrán de 
este convento, serán alrededor de unas 
mil 500 person~ más _p menos, proce
dentes de La Cruz. S1 sumamos a los 
que vienen de San Roque, Santa Ana, 
San Agustín Retablo, La Piedad y 
-Soriano, serían entre 2 mil500 y 3 mil. 
El preside_nte de la mesa directiva en
cargada de la Procesión es el señor J. 
Guadalupe Bárcenas. 

- ¿A lo largo del tiempo, que cambios 
ha tenido? ¿Ha crecido o ha disminuído 
el número de participantes? 

Texto y fotos de Jesús Ontiveros 

. -_En los escritos que están en los 
archivos se cuenta que en la primera 
procesi~n participaron 35 personas y 
que su recorrido era nada más aquí en el 
atrio y poco a poco fue aumentando. 
Ahorita noto que ha aumentado el inte
rés, la importancia, el número y la cali
dad de los participantes. 

- En una ocasión hubo un problema 
con los participantes de la procesión y 
unos protestantes. ¿Ya no se han dado 
estos problemas? 

-Ya no, más que nada ha habido una 
organización interna, acuerdos de que 
nuestro recorrido es una manifestación 
pública de fe yvamosens6nde paz y no 
de pleito. 

- Ante la pérdida de valores en la 
juventud, ¿qué han hecho ustedes para 
atraerla de nuevo? 

- En este año tuvimos un número 
considerable de jóvenes en sus 
cuaresmales, se les da una semana de 
ejercicios espirituales con temas pro
pios de ellos. Algunas veces ellos los 
proponen, otras veces nosotros se los 
sugerimos y ellos dan la aprobación. 
Desde luego que hay esa crisis devalo
res, pero no es ex elusiva de los jóvenes, 
también es de los adultos, es un fenóme
no que se está dando a nivel sociedad, a 
nivel comunidad y nosotros pensamos 
que la formación o la educación del 
joven es muy básica y necesaria, y la 
juventud se debe de atender en esta 
etapa de su edad y se deben de buscar 
métodos para poder atraerlos pero que 
su contenido sea sólido para su forma
ción. 

-Se ha hablado de que la Iglesia ha 
abandonado si no totalmente si parcial
mente a la sociedad. ¿Es cierto esto? 

- No estoy de acuerdo, la Iglesia siem
pre ha estado presente en el mundo. En 
realidad es el único mundo que existe 
para todos y no creo que la iglesia se 
haya ausentado, está presente, a lo me
jor no con esa fuerza que se esperaba 
pero siempre ha manifestado su'presen
cia, su actividad y su interés por promo
ver y favorecer la vida de todos. 

-i>Oo--
EI sacerdote, que cursó sus estudios en 
el Seminario Franciscano de Celaya y 

. se ordenó en 1972, comenta que en la 
Facultad de Filosofía, que funciona en 
el convento de La Cruz de Queritaro, 
estudian 29 muchachos cuyas edades 
fluctúan entre les 18 y les 23 años. 

- ¿Al término de su año mundano, 
regresan en su mayoría o desertan? 

- Realmente son muy reducidos los 
grupos que llegan al. final, la etapa es 
larga y los estudios muy .pesados. En sus 
estudios, en su reflexión que van reci
biendo, van descubriendo si es o no su 
camino y toman la desición de abando
narlo o seguirlo. 

- ¿Y ésto comparado.con sus tiempos 
de seminarista? -
-En nuestro seminario siempre ha exis

tido esa cantidad que le mencioQo. En mi 
tiempo éramos en total 42, ya en estu
dios de Filosofía y se nota un poco la 
diferencia, pero gracias a Dios hemos 
tenido vocaciones, Dios nos ha socorri
do en nuestro seminario, hemos tenido 
jóvenes y se les sigue dando la promo
ción a los que quieran ingresar. 

En La Cruz prestan sus servicios cinco 
sacerdotes, de los cuales sólo dos son de 
Querétaro; uno de León, otro de 
Salvatierra y uno más de Páztcuaro. "En 
nuestro seminario se dan pocas vocacio
nes propias de Querétaro, pero ya tene
mos sacerdotes propios de la ciudad. 
Actualmente en la promoción qu-e se 
está dando han surgido muchas inquie
tudes en jóvenes que se han acercado a 
nosotros a pedir información y que se 
han anotado con ese propósito de poder 
tener una experiencia vocacional 
franciscana y de descubrirse si son lla
mados para esta línea". 

-i>Oo--
En otros comentarios, el sacerdote fran

. ciscano se refiere a la problemática emo
cional del mundo moderno y a los servi
cios espirituales que presta la igfesia. 

- Vivimos un desanullo muy avanza
do. La realidad lo supera todo y a todos, 
y realmente nos afecta en toda nuestra 
persona, y en nuestra mente ni se diga. 
Es una parte muy importante del ser 
humano y necesitamos ~uscar los me
dios para la salud integral de la persona, 
una salud mental que le favorezca ver sin 
prejuicios la realidad, es decir que la 
gente o el ser humano ame su vida y la de 
los demás y que busque y cultive la salud 
mental, espiritual y fisica, que haya una 
armonía y equilibrio en el ser humano. 
Esto es tan básico y tan importante que si 
no lo hacemos as~ siempre vamos a 
tener los desajustes, desequilibrios y 
frustaciones en nuestra persona. 

- ¿Cuántas personas acuden a ustedes
con este tipo de problemas emociona
les? ¿Hay atención por parte de ustedes 
o lo canalizan con alguna institución? 

-Vienen aquí a nuestro templo a con
sultas de direceión espiritual. Tenemos 
a dos padres psicólogos, algunas veces 
los atienden ellos, otras los compañeros 
sacerdotes que estamos en la casa, pero 
siempre procuramos ayudarlos en sus 
problemas e iluminarles un poquito su 
situación y hacerlos reflexionar por ellos 
mismos para que encuentren y conozcañ 
su situación y se propongan una meta 
para q¡~biar de una situación a otra 
mejor. 

- ¿Algún comentario que quiera agre
gar? 

-Un saludo para la sociedad porla cual 
estoy pidiendo y deseándoles que estas 
fiestas de Semana Santa que celebra
mos, nos hagan revivir el corazón de 
todos y nos haga vivir siempre en esa 
actitud de esperanza, porque Nuestro 
Señor así nos invita a vivir en esa dimen
sión de Él y que la desconfianza y el 
descontento que ex·ista en cada uno que 
lo canalice debidamente hacia Nuestro 
Señor,_pidiéndole fortaleza en la mente y 
en el espíritu de cada ser humano. 



• Gringos genocidas. cínicos')7~portunistas 

El -engaño- de Panamá 
•' 

-
José G. López Sánchez 

Gringosgenocidas: Aquellossoldadosqueparticiparonen 
la invasión a Panamá en diciembre de 1989. 
· · Gringos cínicos: 'Los políticos que trataron de justificar 
dicha acción, argumentando que su objetivo era restaurar 
la democracia en la nación centroamericana. 

Gringos oportunistas: Los periodistas y comentaristas 
de los gtandes periódicos y cadenas de televisión que 
manipularon la información, tratando de justificarla inter
vención y alinéandose aliado de su gobierno, olvidándose 
de su tan cacareada objetividad y su responsa bilidadsocial 
como infennadares. 

Estos norteamericanos son parte medular en el laureado 
documental de Barbara TrentE/ engaño de Panamá, y que 
recientemente se estrenó en una de las salas de la UNAM 
en la ciudad de México. 
· Por cierto que el título es muy adeeuado para ese 

documento visual; en el que su directora se adentra (y nos 
pide la acompañemos) en ese mar del horror que significó 
la invasión de las huestes del "Tio S a m". 

En él además se analiza el programa ideológico-infor
mativo del gobierno de la Unión Americana, que pretendía 
hacer creer al ciudadano norteamericano común qu~ el 
operativo tenía como finalidad desplazar al hombre fuerte 
de Panamá, Antonio Noriega, y restaurar la democracia en 
el país istmeño. 
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su edidón correspondiente a 1993. · 
Seguramente el documental no tendrá cabida en el 

circuito cinematográfico comercial, pero cabe esperar que 
las universidades mexicanas y los cmeclubes lo rescaten 
como un valioso testimonio para la historia contemporá
nea de Pana}Dá y de América Latina. 

CACHUCHAS Y 
Lb:. O VEDAD ES 

Lo MEJOR EN GORRAS, CINTURONES Y 

ARTESANÍAS. 

VEN Y COMPROBARÁS LOS MEJORES 

PRECIOS~ 

TE ESPERAMOS EN MADERO # PTE. 

CENTRO. QUERÉTARO, QRO 

r ... --,__·-~ 
. 

' Pero en el documental se reafirma la sospecha que 
circulaba con insistencia: que Noriega era empleado de la 
famosa CIA, y que tenía fuertes vínculos con encumbrados 
políticos reaganianos, entre ellos Poindexter y North. 
Y además Brentvuelvea atizar esa otra certidumbre: que 

la invansión no buscaba la restauración de la~qemocr¡¡cia 
sino destruír el ejército panameño y por ende no devolver 

'~- la zona canalera a Panamá. 

-Hlir Sludio Fasbion 
Artelv.'llalca~ .. Qllelo 

1 c:Mr'WIIUF~ 1 \ Para alcanzar su objetivo los norteamericanos no repa
raro_n en esfuerzos ni en crueldad incluso contra la pobla
ción civil. No duraron en_ probar armas ultramodemas 
entre ellas las dotadas con potentes rayos láser y los 
bombasrdeos invisibles al radar. Las armas con laser 
seguramente fueron las causanteS de esos cadáveres lite
ralmente "horneados" que llegan a estremecer a los espec
tadores de la obra. 

Asimismo impresionan las ruinas de los barrios-popula
res de la ciudad de Panamá alcanzados por las bombvas y 
el fuego de les norteamericanos, a ~ar de que ~tos 
llegaron 'll asegurar que se contaba con equipo y armas 
"inteligentes" que permitían causar el menor daño posible 
a los civiles. Engañ9 tras engaño. 

FotGgrafta de José Lllls Silva. 

,...., ... 
MATERIALES 

~ S~!~cc~~A wru-' en general 
Con dos direcciones: 

Escobedo 214 esq. . ~ . ..,. ' 
Nicolás Campa, .aíla:¡+-bf-; También en el documental tiene cabida la intligenci~ 

norteamericana (sobre todo del ámbito académico), aq~é
Ila que no se tragó el an.zuelo propagandístico, y que da a 
conocer partes de;s'us investigaciones o sus puntos oe vista 
sobre la mvasión, discordantes con los del gobierno y los 
grandes medios de "información". 

Dejó toda su vida y sueños allá, 
en donde creyó nunca volver. 

Tel.16-99-43 y --;:;~ 
v. Universidad 123-B, · 

, Además ,el espec:tado~ puede enterarse ad~más de 'J'!e 
d1as des pues de la mvas1on la ONU condeno la agres1on 
porque violaba leres y acuerdos internacionales. · 

Su trabajo testimonial, por cierto, le valió a . Bárbara 
Trent(pertenecienteella si, a un grupo de norteamericanos 

_ íntegros y demócratas), el "Osear" al mejor documental en 

Dejó toda su vida y sueños allá, 
en donde las manos de otros 
manchaban sus recuerdos. 

esq. Ezequiel Montes, 
Tels.14-52-44 

y 14-38-99 
Construcción de losas N$ 100m2 
Impermebillzaciones N$ 15 m 2 

EXTENSO SURTIDO EN LIBROS DE TEXTO PARA 
SECUNDARIA, PREPARATORIA Y SUPERIOR 
LIBROS TECNICOS, FILOSOFIA, HI$TORIA, 
SOCIOLOGIA, PSICO_LOGIA Y LITERATURA 

EN GENERAL 
Representante de las principales editoriales de México y el D.F. Si el 
libro que usted solicita no lo tenemos; nosotros se lo conseguimos 

16 DE SEPTIEMBRE No 47 OTE. CENTRO 
QUERETARO, QRO. 
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Ca~a Perfume t~ 
del 

CONTAMOS CON UN AMPLÍSIMO SURTIDO EN PERFUMES DE 
IMITACIÓN, VENG~ Y EXPLORE TODAS lAS POSIBILIDADES 

- DE UNA FRAGANCIA. , -
"" También ltJ ofrecemos: 

aceitesespeciales para cuerpo y cabello, acetona y quita esmaltes, cremas 
nutritivas, reductivas, depilado res, desodorantes, esmaltes para uñas, · 

jabones especiales, labiales, lociones astringentes y reafirmantes, 
mascarilla, mascarillas, shampoos y anjuages, arlículos para salón de 

bellew, tratamientos faciales theo~vital, IM y naturessence 



Falso, esgfacias a nuestro trabajo: doña 
Ninfa'; de El Refugio 

"Todo lo que tenemos es gracias 
al PRI .•• ", proclamaron las 
damas voluntarias en A. Seco 

Por Aurelío CompeanMat{Ínez_ 

Dos días a nte.S de la muerte de Luis Dona Ido Colosio, visi.tó 
algunas comuninade~ de Arroyo Seco, el diputado federal 
J. Guadalupe Martínez, quien según los vecmos, obsequió 
a la escasa concurrencia--20 personas- unas despensas en 

. agradecill)i'ento por el apoyo recibido en las votaciones. 
Como el señor traía más despe~s, las sobrantes fueron · 
guarda~s en el cuarto que ocupa el DIF, de dqnde se 
extraviaron, excepto una que fue rifada al personal del DIF. 
Dicen los vecinos que últimamente los políticos se acuer
dan mucho de este lugar, como este señor que nunca sr.; 

había presentado por aquí. "¿Será porque quieren nuest {) 
vato pa.ra ocupar un pues·to más alto?", comentaron var,as 
personas. . 

La mamtna del 23 de· marzo, día en que asesinaron a 
Colosio, un grupo de damas voluntarias del PRI en Arroyo. 
Seco, entre ellas la presidenta ·del CIM, Esperanza Bueno~ 
así como Martha de Castillo y Jaqueline Landaverde junto 
con unas personas provenientes. de Querétaro, invi taton en. 
una reunión a votar por el PRI porque "todo lo que tenemos 
es gracias al PRI", arguyeron. 

Como respuesta a este discurso, aunque no pudo hablar 
en público, la señora Ninfa de la comunidad de El Refugio, ' 
platicó con las personas de Querétáro, diciéndoles que 
antes esta comunidad era cien por ciento priísta pero que 
de un tiempo para acá han cambiado·.Jas cosas y que siendo 
así, probablemente para la próxima contienda ya no vaya 
a ha bercarro completo para el PRI porque algunos vecinos 
ya han cambiado de partido, ya que el mismo gobierno los 
ha orillado, principalmente los empleados de la presiden
cia municipal:' También les comentó que es mentira que 
todo ío ha dado el PRI. "A mí no me ha dado nada, todo lo 
que tengo es porque he .trabajado, a lo mejor lo que tiene 
esta señora sí se lo dió el gobierno", añadió enfática. 

Además, estuvieron presentes los posibles candidatos 
por el PRI Mario Pérez, Rogelio Carmelo, Emiliano 
Sánchez y -el señor Guadalupe Olvera, quien aunqJie no 
habló no quita el dedo del renglón y aún ti_ene esperanzas. 

. ' . 
Epicureando por la zona media de SLP 

¿Cuánto costó la 
"mov-lización de apoyo" al 

alcalde de Río Verde? 
PorAbemaro 

Río Verde: Puro alboroto resultó el apoyo fantasmal del 
pseudo partido político PDI, este partido nylon se instaló 
en la plaza principal dizque panJ apoyar a don Pedrito Naif 
por sus .grandes y colosales obras municipales, pero las 
malas lenguas comentan que al municipio le costó 400 
nuevos pesos por día p<>r tenerlos plantados y para el . 
futuro, además una vivienda gratuita donada por nuestro 
alcaldito. 

El pueblo de Río Verde opina que tan ridículo resultó 
para el alealde ir y q_ui ta:r a s.u gente pla;nta~! argumentan
do que su auyentana el turismo. ¿Cual tunsmo? 

Esta Semana Santa nos azota una_, onda fría y el lugar 
turíStico es nada.más el manantial Media Luna que tiene 
sus ~tractivos, pero con este frío el poco turismo que nos 
visita se auyenta, ni modo. ... 

Comerciantes de Río Verde cayeron en el juego de don 
Pedrito que los utilizó para ir a amedrentar a los acampadores · 
del grupo "Río Verde Unido", exponiendo-que afean y le 
rompen la estética a nuestra plaza, tapar Jo que sucede en 
Río Verde es. difícil (sería bueno que pensaran en el caso 
de Chiapé\S que no se pqdo ocultar ante los ojos del mundo, 
y la triste realidad ahora se ve por todos lados). 

Por otra parte, hay que hacer notar ante el Congreso del 
Estado que el pueblo de Río Verde quiere cuentas claras y 
transparentes sobre ·la auditoría a este municipio. Los 
quince días que planteó laCámara de Diputados como · 
plazo ya transcurrieron. El pueblo es~ pendiente y 
esper.n:Klo los resultados. 
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